
R
ev

is
ta

 s
em

an
al

 1
7/

07
/2

3 
$2

5.
00

7
0

5
2

4
3

5
4

6
0

6
2

Año 23 No. 1090 Buzos de la Noticia @BuzosNoticias @buzosnoticias

TRABAJADORES DE LA SALUD
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A FONDO

La crisis en el Sistema Nacional 
de Salud

Las manifestaciones de protesta y denuncia realizadas por los trabajadores de la salud 
en la Ciudad de México (CDMX), su exigencia de mejores condiciones laborales, 
mejores salarios y atención urgente al desabasto de medicamentos y a la carencia de 
equipo médico (hasta lo más indispensable), han generado opiniones de conocedores 
de la problemática de salud en el país.

Médicos, enfermeros, dirigentes de organizaciones sindicales del sector y legisla-
dores han expresado su punto de vista, siempre coincidente en que la causa de la crisis de desabasto 
en la CDMX y en todos los hospitales de provincia, es decir, en el Sistema Nacional de Salud, es la 
errónea y torpe política de salud del gobierno actual.

También coinciden en que la crisis de desabasto comenzó al iniciarse el gobierno de la “Cuarta 
Transformación” (4T), en 2019; que se ha agudizado en los últimos años de esta administración y que 
tanto el gobierno de la CDMX como el de la 4T en general han desatendido y mantienen en el 
olvido las necesidades más urgentes y añejas del sistema de salud en México: hospitales sin medi-
camentos ni insumos; médicos sin instrumental para operar a sus enfermos más graves; pacientes 
a los que no se puede atender por falta de espacios e incluso de material de curación elemental; 
todo esto convierte a los hospitales en sitios espeluznantes por los gritos de dolor en medio de la 
impotencia de enfermeras y médicos; y a este cuadro se suman las pésimas condiciones salariales y 
laborales de todo el personal.

Finalmente, los expertos entrevistados por este semanario coinciden en que en este sexenio se 
destruyeron el Seguro Popular y el sistema de salud en general.

El Reporte Especial de buzos expone en detalle la situación, citando las diversas opiniones acerca 
de esta problemática, que atribuyen el empeoramiento de la misma a que la salud no ha sido ni es una 
prioridad para la Jefa de Gobierno de la CDMX y nunca lo fue para la 4T, puesto que en vez de asig-
nar recursos a las instituciones del sector y respetar sus facultades para ejercerlos, concentró las 
compras en manos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Los problemas que ya existían en el sector salud se han agudizado durante el presente sexenio, 
como el desabasto, la corrupción, la amenaza de represión y despido al personal. La complicidad 
de líderes sindicales con funcionarios de gobierno (por ejemplo, en el estado de Morelos) quedan 
al descubierto al conocer el pliego petitorio de los trabajadores de la salud que en junio pasado 
realizaron la más reciente de sus jornadas de protesta y que anuncian nuevas movilizaciones, con 
todas sus preocupantes consecuencias. 
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Y EMPLEADOSY EMPLEADOS
MÉDICOS, ENFERMERAS

Mientras los hospitales y clínicas del sector salud carecen de personal sufi ciente, medicinas y 
equipos médicos, las “corcholatas” del Gobierno Federal han iniciado una costosa campaña 
anticipada: Claudia Sheinbaum Pardo gasta millones de pesos (mdp) en giras por el interior del 
país; Marcelo Ebrard Casaubón lo derrocha en tiktoks y Adán Augusto López Hernández porta 
un reloj de un mdp.

Mientras los hospitales y clínicas del sector salud carecen de personal sufi ciente, medicinas y 

EN PIE DE LUCHA
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Lo s  d e r r o c h e s  y  l a 
negativa del Gobierno 
Federal y de la Ciudad 
de México (CDMX) a 
atender las necesidades 
sanitarias (disimulada 

con la instalación de “mesas de nego-
ciación o de trabajo”) obligó a los 
trabajadores de la salud a movilizarse 
a principios de julio, como lo hicie-
ron en dos ocasiones anteriores.

“Estamos amenazados porque las 
autoridades han dicho que se va a for-
mar un grupo de lo que fue el Instituto 
de Salud para el Bienestar (Insabi) 
con médicos, enfermeras, trabajadores 
sociales, entre otros funcionarios y a los 
empleados de base nos harán a un lado”, 
revelaron empleados de la red hospi-
talaria de la CDMX.

Los médicos generales y especiali-
zados, las enfermeras y los camilleros 
que trabajan en los 27 hospitales de la 
capital mexicana confiaron a buzos que 
temen el despido; y suponen que a pesar 
de sus denuncias, el gobierno morenista 
no resolverá sus demandas.

“Realmente falta todo lo necesario 
para atender a un paciente: gasas, jerin-
gas, toallas sanitarias, pañales para los 
bebés, hojas para el bisturí, agua para 
que tomen los pacientes y los medica-
mentos que se necesiten, especialmente 
si tienen alguna enfermedad degene-
rativa. Aparte de eso, tienen que pagar 
la atención médica y la hospitali-
zación”, denunciaron, pidiendo a este 
semanario no revelar sus nombres por 
temor a represalias.

Explicaron que, a pesar de las pro-
testas efectuadas a fines de junio, no 
hay abasto de medicamentos; y en las 
“mesas de trabajo”, el gobierno de la 
CDMX no ha avanzado con respecto a 
su posición anterior, por lo que no 
descartaron la decisión de tomar nue-
vamente las calles; pero advirtieron 
que “será algo más contundente.

“Estamos valorando; no vemos 
avances… nuestra situación no mejora, 
los salarios del personal médico y de 

enfermería tampoco. No descartamos 
movilizarnos a fines del mes de julio o a 
principios de agosto”, aseguraron.

En el Hospital de Balbuena 
falta todo
En la entrada del Hospital General de 
Balbuena, especializado en trauma-
tología y geriatría, una manta cubre 
casi la mitad del inmueble donde los 
trabajadores enumeran las demandas 
de su pliego petitorio.

Entre éstas, destacan la mejora de las 
condiciones generales de trabajo; la 
base sindical para todos los trabajadores 
del nosocomio; salarios justos para todo 
el personal; incremento en los ingresos 
del personal con mayor antigüedad y el 
reconocimiento de los años laborados.

Exigen, asimismo, equipo médico 
funcional de rayos X; servicio total y 
continuo de tomografía y resonancia; 
apertura del tercer piso y dotación per-
manente de medicamentos e insumos 
que se utilizan en el hospital, incluidos 
los del área de limpieza. Estas deman-
das se enarbolan tambien en los otros 
26 hospitales.

“Somos un hospital de especialidad 
que se ubica en una zona peligrosa, 
donde diariamente se registran balea-
dos, atropellados, acuchillados, lesio-
nados, entre otros accidentes, situación 
que se agudiza los fines de semana. 
Tenemos saturación de enfermos; pero 
no hay medicamentos, no hay rayos X 
y tenemos que enviar a los pacientes a 
otros hospitales. Muchas veces, los 
accidentados vienen de otros estados 
o municipios y no contamos con insu-
mos y medicamentos para atenderlos, 
o cómo trasladarlos por falta de ambu-
lancias.

“No hay suficientes ambulancias. 
Somos siete choferes en los fines de 
semana, pero no hay en qué trasladarlos. 
En este hospital siempre se registra 
saturación debido a que, al no haber 
aparatos e insumos y ante la gravedad 
del paciente, se deben llevar a otra uni-
dad”, reconocieron.

La enfermera Susana G. reveló que, 
en el Hospital de Balbuena, “no con-
tamos con solución, agujas, diálisis; 
no tenemos rayos X y el tomógrafo se 
calienta y si se satura, se descompone 
y pasan varios meses para que lo ven-
gan a arreglar. Después de las mani-
festaciones de protesta todo sigue 
igual”.

Lamentó los bajos salarios que perci-
ben: “tengo un salario quincenal de tres 
mil 500 pesos, siete mil al mes; una 
enfermera con especialidad cobra mil 
pesos más que yo. Es decir, ocho mil al 
mes, y no nos alcanza para nada”. 
Además, denunció que a raíz de las 
protestas “vivimos con miedo; estamos 
vigilados; y ya hay mucha descon-
fianza entre nosotros. No podemos 
hablar… tememos ser despedidos en 
cualquier momento”.

Sin embargo, los problemas provo-
cados por el mal funcionamiento de 
los servicios sanitarios en el Hospital 
General de Balbuena no son nuevos. 
Durante un recorrido que buzos realizó 
por este nosocomio se pudo constatar el 
alto número de enfermos haciendo fila; 
que las ambulancias son insuficientes 
para trasladar a los pacientes; muchos 
de ellos son trasladados a otros hospita-
les porque no hay medicamentos ni ins-
trumentos para atenderlos; y muchos 
provienen de los estados de Oaxaca, 
Guerrero, Tlaxcala, Puebla y de varios 
municipios del Estado de México 
(Edomex), especialmente de la región 
oriente.

Cada minuto llegan pacientes, como 
fue el caso de un adolescente que se 
fracturó la muñeca y a pesar de sus 
gritos de dolor y de las súplicas de su 
mamá, no fue atendido. “Aquí no se 
atiende a menores de edad, solo a 
adultos, además no contamos con 
rayos X”, alegaron los trabajadores del 
nosocomio.

Un albañil que se cayó en la cons-
trucción donde trabajaba tampoco fue 
atendido, a pesar de que el señor no 
podía caminar y tenía una herida en la 



cabeza. El argumento fue el mismo: 
“no tenemos aparatos de tomografía 
computarizada, no hay rayos X, no hay 
solución”.

Cuotas de recuperación
El pago de consultas varía según la 
especialidad del nosocomio. En el 
Hospital General de Balbuena cuestan 
23 pesos y en el Hospital de la Mujer 
270 pesos; y los familiares se ven obli-
gados a comprar el medicamento indis-
pensable.

Los trabajadores del Hospital de la 
Mujer denunciaron que existen “cuotas 
de recuperación” que las pacientes 
deben pagar, aunque tengan seguridad 
social. En este nosocomio, la atención 
es especializada y ésa es la razón por la 
que las “cuotas de recuperación” son 
más altas y diferenciadas.

Por ejemplo, una cirugía abdominal 
no clasificada tiene un costo de 16 mil 
146 pesos; una cesárea-histerectómica 
(extirpan el útero), 18 mil 893; una his-
terectomía radical o amplificada 19 mil 
862 y un legrado obstétrico, seis mil 
864 pesos.

“Aunque las personas que acuden al 
Hospital de la Mujer cuenten con segu-
ridad social, se les atiende. Según el 
tiempo que estén internados, aumenta el 
precio; si hay medicamentos, se les dan; 
y si no, el familiar del paciente lo tiene 
que comprar”, advierten los empleados, 
que también se lamentan por el mal 
estado del nosocomio.

“Ahora que empezaron las lluvias, el 
hospital registra inundaciones; pero el 
problema de la falta de insumos y mate-
rial para trabajar se registra en todas las 
áreas: mantenimiento, ropería, intenden-
cia, en todos lados. Además, hay fugas 
de agua en varias partes del inmueble y 
no las reparan”, denunciaron.

Informaron también que constante-
mente se enferman los empleados de 
base debido a que en el desayuno y la 
comida les dan alimentos en mal estado. 
“Todo está muy mal… cada día que 
pasa la situación es peor”, se quejan los 
empleados y ruegan que termine ya el 
gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador (AMLO).

“La infraestructura es mala en todos 
y cada uno de los hospitales de la 

CDMX. Es deplorable la situación de  
los pacientes en camas y muchas veces 
ni camas tenemos, camas dignas; no 
hay rayos X, la resonancia magnética 
no funciona”, denuncian médicos espe-
cialistas tanto de Balbuena como del 
Hospital de la Mujer.

En los hospitales Pediátrico de 
Xochimilco y Materno Infantil, los tra-
bajadores también exigen medicamen-
tos, insumos y mejores condiciones 
laborales.

Aumenta el desabasto en 
provincia 
El porcentaje de pacientes con recetas 
no surtidas en el primer nivel de aten-
ción médica se ha incrementado en los 
hospitales de provincia. La entidad con 
mayor desabasto de medicamentos 
es Guerrero, seguido por Veracruz e 
Hidalgo. En los últimos dos años, este 
problema se elevó 15.4 por ciento.

Un estudio de Cero Desabasto, 
colectivo conformado por la organiza-
ción Nosotrxs y familiares de pacientes, 
difundió que Sinaloa, Chihuahua y 
Guerrero reportaron no surtimientos de 

“La infraestructura es mala en todos y cada uno de los hospitales de la CDMX. Es deplorable ver cómo están los pacientes en camas y 
muchas veces ni camas tenemos”, denuncian médicos especialistas tanto de Balbuena como del Hospital de la Mujer.
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más de 50 por ciento entre 2019 y 2020. 
En los centros de salud de estas entida-
des, una de cada dos recetas de pacien-
tes no fue surtida a lo largo de dos años.

En Chihuahua no se surtieron más de 
2.5 millones de recetas (el 16 por ciento 
parcialmente y el 62 por ciento nega-
das). En Sinaloa fueron 2.2 millones (30 
por ciento parciales y 51 por ciento 
negadas). Los casos de Zacatecas y 
Colima permiten observar de qué nivel 
ha sido la crisis.

El aspirante de la oposición a la 
Presidencia, Enrique De la Madrid 
Cordero, señaló que la falta de medica-
mentos en el sector salud ha provo-
cado el no surtimiento de 65 millones 
de  rece tas ;  y  c r i t i có  que  AMLO 
argumentara que destruyó el sistema 
de salud porque había corrupción.

“Ahora probablemente hay más 
corrupción porque, además, no tenemos 
información; lo que sí sabemos es que 
80 por ciento de las compras del 
gobierno las hace de manera directa, sin 
licitar”, explicó. Y agregó que además 
de recuperar el acceso a los medicamen-
tos, debe construirse un sistema de 
salud universal para brindar atención 
médica a todos los mexicanos.

“Hoy estamos gastando anualmente, 
en promedio, nueve mil pesos; por ello, al 
gobierno le toca proveer los servicios de 
salud; ésa es su responsabilidad y debe 
hacerlo el próximo gobierno”, precisó.

De acuerdo con el Colectivo Cero 
Desabasto, conformado por 50 organi-
zaciones de la sociedad civil, las defi-
ciencias, fallas y actos de corrupción en 
administraciones anteriores son “un 
gran peso” del desabasto de medica-
mentos; pero aseguró que en la adminis-
tración de AMLO se vive la “ausencia 
de información, planeación y coordina-
ción en la política de salud”.

El desabasto de medicamentos e 
insumos golpea con fuerza a familias 
que, en un momento de crisis, se sienten 
desamparadas por la falta de atención 
médica. La intermitencia de ésta genera 
interrupciones en los protocolos y 

tratamientos médicos, sobre todo en las 
personas con enfermedades crónicas o 
terminales, situación que se vive cada 
vez más en la CDMX.

El colectivo asegura que el desabasto 
y la intermitencia en la atención médica 
son problemas públicos que proceden 
del pasado; pero que se han agudizado a 
partir de 2019. La crisis actual se inició 
con las reformas precipitadas en trasla-
dar facultades del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) a la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 
para controlar las compras consolidadas 
de medicamentos; y en seguida llegó a 
México la pandemia de Covid-19.

Por ello, ahora muchas familias 
mexicanas se hallan severamente las-
timadas, desesperadas, impotentes y 
en la incertidumbre no solo por la pér-
dida de familiares, sino también por 
la falta de medicamentos, la infraes-
tructura y modernización hospitalaria; 
y porque los principales subsistemas 
de salud del país tienen diferentes 
mecanismos de control y monitoreo 
que impiden su interconexión o coor-
dinación adecuada.

Es por todo esto que los trabajadores 
de la salud de la capital de la República 
se han visto obligados a bloquear o 
manifestarse en las calles sin importarles 
las amenazas de despido provenientes de 
algunas autoridades, que insisten en que 
“este gobierno es para los pobres”.

Trabajadores de la salud se 
hacen escuchar
El viernes 23 de junio, trabajadores de 
la Secretaría de Salud (SS) de la CDMX 
bloquearon la vialidad Periférico Sur 
durante varias horas; están cansados de 
la falta de medicamentos e insumos en 
sus centros de trabajo y exigen mejores 
condiciones laborales desde hace 
tiempo. Pero no es la primera protesta 
callejera que organizan.

El 22 de diciembre del año pasado, 
los trabajadores de la SS de Morelos 
c e r r a r o n  l a  a u t o p i s t a  M é x i c o -
Cuernavaca en la glorieta de la Paloma 

de la Paz. Exigieron el pago completo 
de su aguinaldo y los vales de despensa 
al Secretario de Salud de la entidad, 
Marco Antonio Cantú, y al gobernador 
de Morelos, Cuauhtémoc Blanco Bravo. 
Después de varias horas se inició una 
mesa de diálogo.

A los trabajadores de base de la SS 
federal se les había retirado los vales de 
despensa de fin de año y el comple-
mento de su aguinaldo: todo porque se 
afiliaron al Sindicato Mexicano de 
Salud (Simesa). Además de estas repre-
salias, los cambiaron de adscripción 
laboral, pese a que muchos de ellos con-
taban con 15 o 20 años de servicio.

Los afiliados a Simesa explicaron 
que su salida del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Secretaría de Salud 
(SNTSS), dirigido por Joel Ayala y su 
sobrino Marco Antonio García Ayala, se 
debió a que estos líderes solo cuidaban 
sus “propios intereses”; sin defender a 
los trabajadores del sector salud.

Un integrante del Movimiento por 
la Salud denunció que la falta de medi-
camentos no solo afecta a la CDMX, 
sino que se repite en todos los hospita-
les públicos del país; y que el desa-
basto es mayor en los nosocomios de 
provincia.

“La gente de los estados tiene miedo 
de atender a sus hijos en los hospitales 
de su región; no hay instrumental ni 
medicamentos”, añadió el denunciante, 
quien, comentó que en el caso del 
Hospital Infantil de la CDMX, los 
padres de familia deben comprar los 
medicamentos e insumos hospitalarios.

La mayoría de las familias, explicó, 
son pobres; y debido a los gastos de trans-
porte, comida y hospedaje, se instalan en 
campamentos a las afueras de los hospita-
les donde sufren frío, hambre y lluvia.

“La crisis de acceso a los medica-
mentos en México ha empeorado en los 
últimos dos años y, aunque varía la 
magnitud, está presente en todo el sis-
tema de salud”, señalaron los integran-
tes del Movimiento por la Salud, que 
revelaron que el porcentaje de las 



La falta de medicamentos no solo afecta a la CDMX, sino que se repite en todos los hospitales públicos del país; y que el desabasto es 
mayor en los nosocomios de provincia.

recetas no surtidas es mucho mayor al 
que reporta la SS.

Tanto en la primera como en la 
segunda manifestación de protesta, los 
trabajadores del Sector Salud aseguraron 
que uno de los objetivos de los bloqueos 
consistió en informar a los pacientes y a 
la población sobre las carencias que 
sufren en sus centros de trabajo, pues los 
tabuladores salariales son “muy bajos”; 
y no tienen certeza sobre su situación 
laboral desde que el Presidente “des-
truyó” el Seguro Popular.

Estos cambios han provocado que la 
red hospitalaria de la capital del país no 
brinde el servicio médico requerido con 
urgencia por muchos habitantes pobres 
de la CDMX y gente que viene de zonas 
marginadas del área metropolitana y de 
otras entidades.

Lamentaron que sus manifestaciones 
provoquen caos vial y molestias a la 
sociedad; pero aseguran que la sociedad 
tiene que conocer lo que hace el 
gobierno. “La CDMX, el personal de 
salud, los pacientes y los ciudadanos en 
general ya no aguantan más este 
gobierno, estamos hartos”, exclamaron 
los trabajadores.

Médicos y familiares pagan por 
los servicios
El secretario de la Comisión de Salud 
del Congreso de la CDMX, Ricardo 
Rubio Torres, lamentó que los médicos 
y los familiares de los pacientes pongan 
de su bolsa para que “en alguna clínica 
de la ciudad puedan operarlos, porque si 
no, no lo hicieran, simplemente las per-
sonas internadas se morirían ante la 
falta de medicamentos, insumos o apa-
ratos para las cirugías”.

El legislador destacó que el personal 
médico de la CDMX siempre recibe el 
enojo de la gente: “el reclamo no 
comenzó ayer ni hoy, llevan años 
pidiendo presupuesto y condiciones 
básicas que ahora podrían verse más 
afectadas por el cambio del gobierno 
de la CDMX y el olvido de AMLO a la 
ciudad”, agregó.

Calificó de inhumano que el personal 
médico deba operar sin insumos ni mate-
rial: “¿así, cómo? Por eso, el sector 
Salud ha salido a tomar las calles hace 
unos meses para ver si este gobierno 
indolente les hace tantito caso”.

El diputado local recordó que el 
Gobierno Federal destruyó el Seguro 

Popular y dejó en el limbo a más de 50 
millones de mexicanos; y que luego 
desapareció también al Insabi, lo que 
representa uno de los mayores fracasos 
del actual gobierno morenista.

Hay que recordar el subejercicio en 
el que incurrió la SS local durante la 
pandemia, de más del 13 por ciento. El 
legislador Rubio indicó que para 
Claudia Sheinbaum la salud no fue la 
prioridad, no hubo tratamientos para 
niños con cáncer. Morena ha jugado con 
nuestra vida y con nuestra salud.

La SS de la CDMX (Sedesa) dijo 
estar dialogando con el personal de 
salud para resolver dudas sobre el pro-
ceso de transferencia de servicios al 
IMSS-Bienestar.

“Se han mantenido mesas de diá-
logo con servidores públicos del 
Área de Concertación Ciudadana de 
la Secretaría de Gobierno (Segob), 
de la Secretaría de Administración y 
Finanzas (SAF) y representantes de la 
Sedesa, los cuales han aclarado que 
existe el compromiso de mejoras labo-
rales”. Solo este escueto comunicado 
fue lo que publicó la dependencia des-
pués de las protestas. 
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VIEJO PRI SE 
EN MORENAEN MORENA
REVITALIZA
El partido Morena del presidente Andrés Manuel López Obrador está reclutando a exmilitantes, 
exdirigentes y los mismos vicios, artimañas y trampas del hoy desmoronado Partido 
Revolucionario Institucional (PRI).
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Esta transferencia, reve-
lan analistas, tiene el 
propósito inocultable 
de convertir a Morena 
en partido “casi único” 
o “dominante”, con las 

mismas prácticas del “viejo” PRI: 
violación de leyes electorales; compra 
de votos; acarreo masivo a mítines, 
festivales musicales y designación de 
precandidatos presidenciales para 
ocultar el “dedazo” del Jefe máximo.

A Morena solamente le falta imitar el 
cambio de siglas al estilo del viejo PRI; 
porque en 1929 surgió como Partido 
Nacional Revolucionario (PNR), en 
1938 se llamó Partido de la Revolución 
Mexicana (PRM) y en 1946 asumió el 
actual. Es probable que el cuarto nom-
bre de ese PRI sea precisamente Morena 
y que en este cambio consista la llamada 
“Cuarta Transformación” (4T).

Víctor Manuel Alarcón Olguín, 
académico e investigador especializado 
en partidos políticos, instituciones y 
política comparada en la Universidad 
Autónoma Metropolitana (UAM) 
explicó a buzos que “mucha de la gente 
que en una primera etapa dejó de perte-
necer al PRI, primero se incorporó al 
PRD, y ahora, progresivamente, ha 
migrado del PRD o del PRI hacia 
Morena”.

Ha sido la reconcentración de un blo-
que político que no solo coincide en las 
perspectivas ideológicas, sino también 
en su estilo de hacer política, como lo 
evidencian las prácticas clientelares 
mediante la compra de votos y las for-
mas múltiples de vincularse con los 
votantes.

“Eso es lo que ha dado esta reconfi-
guración, este reagrupamiento de una 
clase política que más o menos tiene los 
mismos conceptos, los mismos hábitos, 
y que por ello resulta comprensible que 
ahora Morena, en tan poco tiempo, se 
haya podido hacer de tanto control 
como el que ahora posee.

Car los  Sa l inas  de  Gor ta r i  se 
impuso en 1988 en unas elecciones 

profusamente denunciadas por fraude 
en la contabilidad de votos a cargo del 
entonces Secretario de Gobernación, 
Manuel Bartlett, expriista de viejo cuño 
quien hoy es titular de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) en el 
gobierno de la 4T, detalló Alarcón.

El experto advirtió que Morena 
expone a México a los riesgos de una 
vuelta a un pasado que comenzó a supe-
rarse con la implementación de reglas 
legales para una competencia electoral 
efectiva y la instauración de organismos 
como el Instituto Nacional Electoral 
(INE) creado en 2014, cuyo origen se 
ubica en 1990.

“El desapego que especialmente 
tiene el Presidente sobre las formas 
legales, con el pretexto de que las leyes, 
en este caso, no permiten realizar parte 
de sus programas, de sus proyectos, y de 
sus decisiones, precisamente porque eso 
implica contrapesos, equilibrio de pode-
res, y evidentemente la participación 
ciudadana; sin duda; esto también se ha 
extendido al ámbito de los gobernado-
res y a los presidentes municipales.

“Aquí encontramos un mecanismo 
poco adecuado, poco atractivo, para 
poder avanzar en una línea democrática 
como la que se había tratado de ins-
taurar durante todo este tiempo de la 
transición política; veo esto como un 
gran problema; un problema, incluso, 
en crecimiento”, precisó Alarcón.

De “Pronasol” a “Bienestar” 
Parece que en el actual gobierno more-
nista ahora se materializa el proyecto 
del expresidente Carlos Salinas de 
Gortari (1988-1994) de someter a 
México al empobrecedor libre mercado 
globalizado y ponerlo al servicio de los 
poderes económicos locales y corpo-
raciones trasnacionales. En función 
de este objetivo fortaleció el control 
político del PRI y elaboró un plan 
transexenal.

Además, Salinas no solo planteó la 
posibilidad de reelegirse, sino que 
intentó “transformar” al PRI en el 

“partido solidaridad”, lo que no consi-
guió; pero a cambio impulsó abierta-
mente al depredador del libre comercio 
globalizado, al que intentó darle “ros-
tro humanista” mediante la distribu-
ción de dádivas que llamó “liberalismo 
social”.

Y aunque no pudo transformar al 
PRI, puso en marcha el Programa 
Nacional de Solidaridad (Pronasol), 
cuyo esquema propagandístico y mani-
pulador tuvo la premisa de mantener fiel 
a la clientela electoral de su partido 
mediante la entrega de apoyos sociales, 
incluso en especie, con el membrete 
“Solidaridad, unidos para progresar”. 
Esta misma estrategia clientelar se 
aplica ahora a través de los programas 
del “Bienestar”, que distribuye dinero 
en efectivo y tarjetas.

Fue así como Salinas de Gortari 
introdujo a México al libre mercado 
mundializado, flexibilizando leyes, dis-
minuyendo las responsabilidades socia-
les del Estado, abriendo camino a los 
depredadores negocios de las empresas 
trasnacionales y agudizando con ello la 
pobreza por lo que, según él, México 
ingresaría al “primer mundo”.

Salinas de Gortari pudo imponer el 
Tratado de Libre Comercio de América 
del Norte (TLCAN) en 1994 con 
Estados Unidos y Canadá, que AMLO 
ratificó en 2020 con todas sus letras y 
consecuencias; aunque con nuevas 
siglas (T-MEC). Este acuerdo profundi-
zará la dependencia de México hacia el 
exterior, incluida la alimentaria, 
mediante la compra de alimentos bási-
cos, cuyo precio está fijado por las cor-
poraciones t rasnacionales y los 
organismos financieros.

El T-MEC funciona desde 2020 den-
tro del gobierno sexenal de AMLO 
(2018-2024) quien, al igual que Salinas, 
también sondeó la posibilidad de 
buscar la reelección, pero al parecer 
la dejó de lado.

En su lugar, como buen “transforma-
dor” de nombres, usos y costumbres 
políticas, el actual Presidente cambió la 



figura del “tapado” priista por la del 
“destapado” o “corcholata” morenista, 
para disimular su “dedazo” presidencial 
en 2024. De cara a esta “moderniza-
ción” de las prácticas priistas, convocó 
a una campaña electoral anticipada e 
ilegal en la que compiten seis prospec-
tos morenistas.

Morena, el viejo PRI
Carlos Salinas de Gortari se impuso en 
la elección presidencial de 1988, cuyo 
conteo de votos estuvo intensamente 
denunciado por un fraude, de la que fue 
responsable el entonces Secretario de 
Gobernación, Manuel Bartlett Díaz, 
expriista de viejo cuño, quien hoy en día 
es titular de la CFE.

Marcelo Ebrard, Adán Augusto 
López y Ricardo Monreal, tres de las 
seis “corcholatas”, se formaron política-
mente con el ideario priista, tal como 
AMLO; mientras los otros tres partici-
pantes en “la comedia de marionetas” 
del Presidente son Manuel Velasco, 
Gerardo Fernández Noroña y Claudia 
Sheinbaum.

Marcelo Ebrard Casaubón inició su 
carrera política en el PRI a finales de los 
años 70, cuando desempeñó cargos 
como el de Secretario de Organización 
del Comité Ejecutivo Nacional (CEN); y 
en 1981 fue Secretario de Planeación 
y Presupuesto (SPP) en la administra-
ción del Jefe del Departamento del 
Distrito Federal, Carlos Hank González, 
en el gobierno de José López Portillo 
(1976-1982).

Durante el sexenio de Salinas de 
Gortari, Ebrard ocupó la Secretaría 
General de Gobierno del Departamento 
del Distrito Federal, cuya jefatura 
estuvo a cargo de Manuel Camacho, su 
amigo e integrante del grupo político 
más cercano a Salinas.

En 1993, Camacho y Ebrard pasa-
ron a la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE), Camacho como titu-
lar y Ebrard en el puesto de subsecreta-
rio; más tarde, con Camacho, Ebrard 
renunció al PRI en octubre de 1995 y 
ambos fundaron el Partido del Centro 
Democrático (PCD), que operó entre 
1999 y 2000.

Integrado al Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), Marcelo Ebrard 
alcanzó la Jefatura de Gobierno de la 
Ciudad de México (CDMX) en 2006, 
renunciando a este partido el 27 de 
febrero de 2015 para integrarse al 
Gobierno Federal como titular de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SER). A Morena se afilió oficialmente 
el 30 de julio de 2022.

Adán López Hernández, cuenta con 
más de 20 años de militancia en el PRI, 
lapso en el que fue funcionario público 
local, secretario general del PRI en 
Tabasco y en 2000 coordinador de la 
campaña a gobernador de Manuel 
Andrade Díaz, elección anulada por 
irregularidades y repetida en 2001, año 
en que dejó el PRI para integrarse al 
PRD, al que renunció en 2014 para 
afiliarse a Morena, partido con el que 
fue gobernador  y  Secretar io  de 
Gobernación.

Ricardo Monreal Ávila, excoordi-
nador de los senadores de Morena, 
estuvo 23 años en el PRI; empezó su 
carrera política en 1975; fue dirigente 

Durante el sexenio de Salinas de Gortari, Ebrard ocupó la Secretaría General de Gobierno del Departamento del Distrito Federal.



estatal en Zacatecas; Secretario de 
Acción Política de la Confederación 
Nacional Campesina (CNC); diputado 
federal de 1988 a 1991; senador por el 
mismo partido de 1991 a 1997 y nue-
vamente diputado federal de 1997 
hasta 1998, año en que renunció al PRI 
para afiliarse al PRD, con el cual 
alcanzó la gubernatura de Zacatecas 
(1998-2004); después dejó el PRD y se 
afilió a Morena en 2015.

AMLO renunció al PRI en 1988, 
sumándose a los expriistas de la 
“Corriente Democrática”, quienes junto 
a integrantes de grupos de izquierda 
política crearon ese año el Frente 
Democrático Nacional (FDN) para 
enfrentar a Salinas de Gortari en las 
elecciones, con Cuauhtémoc Cárdenas 
como candidato presidencial.  

López Obrador consiguió la candida-
tura del FDN al gobierno de Tabasco en 
1988 y luego por el PRD en 1994, per-
dió en ambas contiendas e inauguró sus 
intensas denuncias de uso de dinero 

público para comprar votos para el PRI, 
como ahora ocurre con Morena en su 
gobierno.

Sangría tricolor
La salida de dirigentes y militantes del 
PRI empezó en 1988 con la renuncia de 
los  in tegrantes  de  la  Corr iente 
Democrática, en que participaban 
Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio Muñoz 
Ledo e Ifigenia Martínez, quienes fun-
daron el FDN ese año; en1989, al PRD 
y en 2014 a Morena.

En 1988, los impulsores de la 
Corriente Democrática exigieron una 
elección interna democrática para selec-
cionar al candidato presidencial y termi-
nar con el “tapado” –el aspirante secreto 
del mandatario en turno–; pero el presi-
dente Miguel de la Madrid (1982-1988) 
designó a Salinas de Gortari, titular de 
la entonces Secretaría de Programación 
y Presupuesto (SPP), desde la que pre-
paró la apertura comercial de México al 
mundo.

El actual dirigente nacional priista 
Alejandro Moreno Cárdenas llegó al cargo 
en agosto de 2019, bajo la sospecha de 
haber sido designado por su cercanía per-
sonal y política con AMLO, presunción 
por la que se le aplicó el apodo de Amlito 
en lugar de Alito, como se le conocía.

El pasado tres de julio, cuando el 
senador Miguel Ángel Osorio Chong 
anunció su renuncia al PRI junto a otros 
de sus compañeros, señaló que entre 
2019 y 2023 el PRI perdió 22 de 23 
gubernaturas, más de mil gobiernos 
municipales; y el número de ciudadanos 
bajo sus gobiernos se redujo de 44 a 
cinco millones.

Osorio Chong atribuyó estas pérdi-
das y el descenso del PRI de la tercera a 
la cuarta fuerza electoral a Moreno 
Cárdenas, a quien incluso recordó que 
no pudo retener la gubernatura estatal 
de Campeche, su entidad natal y que 
había gobernado.

Solamente en 2021,  el PRI perdió 
ocho gubernaturas: Sinaloa, Colima, 

Ricardo Monreal Ávila, excoordinador de los senadores de Morena, estuvo 23 años en el PRI; empezó su carrera política en 1975.
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Sonora, Zacatecas, Guerrero, Tlaxcala, 
San Luis Potosí y Campeche; en 2022, 
en alianza con PAN y PRD mantuvo el 
gobierno de Durango, con Esteban 
Villegas; y en 2023, con la alianza Va 
por México, retuvo Coahuila con 
Manolo Jiménez, pero ante Morena per-
dió el gobierno del Estado de México 
(Edomex).

Los expriistas aseguran que Alito o 
Amlito empezó a perder autoridad y 
reconocimiento en el PRI debido tanto a 
las derrotas como al férreo control que 
ha tenido sobre las candidaturas a 
gobiernos estatales y municipales, la 
mayoría de las cuales pasaron a manos 
de Morena, porque las estructuras elec-
torales priistas locales se volcaron en 
favor del nuevo partido oficial.

Por ello, el dirigente priista también 
es descrito como el “mazo demoledor” 
de AMLO y Morena al interior mismo 
del PRI, quien después de las elecciones 
de 2024 podría aparecer como nuevo 
embajador de México o alto funciona-
rio público del siguiente gobierno 
morenista.

“Pago de nómina”
Hacia el final de su gobierno en Sinaloa 
(2016-2022), Quirino Ordaz Coppel, 
quien militaba en el PRI desde 1985 y se 
desempeñó como asesor del gobernador 
mexiquense Alfredo Baranda García, 
enalteció públicamente al Presidente.

En septiembre de 2021, durante un 
evento público en ese estado, AMLO 
expresó que lo invitaría a trabajar en su 
gobierno; en marzo de 2022 fue desig-
nado embajador de México en España y 
no tuvo que renunciar al partido porque 
lo expulsaron el 31 de marzo de 2022.

Claudia Pavlovich, gobernadora 
priista de Sonora de 2015 a 2021, fue 
designada por AMLO como titular del 
consulado de México en Barcelona, 
España, el 17 de enero de 2022, y tam-
poco tuvo que renunciar al PRI, porque 
la expulsaron el 22 de junio de 2022.

Ese mismo 17 de enero de 2022, 
AMLO designó al priista Carlos Miguel 

Aysa González, exgobernador sustituto 
de Campeche de 2019 a 2021, como 
embajador de México en República 
Dominicana. Aysa, exdiputado local y 
militante desde 1994, fue expulsado del 
PRI el 20 de mayo de 2022.

Su hijo, el diputado federal priista 
Carlos Miguel Aysa Damas, renunció al 
partido el 16 de abril de 2022 por votar 
en favor de la iniciativa de reforma en 
materia eléctrica de AMLO –al final 
rechazada– y se integró a la bancada de 
Morena.

En las elecciones estatales del seis de 
junio de 2022 en Hidalgo, el PRI perdió, 
por primera ocasión, la gubernatura de 
la entidad, que obtuvo el morenista 
Julio Menchaca Salazar.

El 13 de junio de 2023 renunció 
al PRI el exgobernador de Hidalgo, 
Omar Fayad; el día 20 hizo lo mismo 
el dirigente priista local,  Julio 
Valera Piedras, junto a los integran-
tes del comité ejecutivo estatal y 
los ocho diputados locales priistas, 
por lo que desapareció la bancada 
de este partido en el Congreso del 
estado, que ahora domina Morena 
en pleno.

El 24 de junio renunció al PRI el pre-
sidente municipal de Pachuca, Sergio 
Baños Rubio y 14 ediles más, así como 
70 regidores y síndicos de estos ayunta-
mientos.

Inconformes con la desorganiza-
ción priista y la serie de derrotas en 
elecciones locales, en junio de 2022, 
nueve exdirigentes nacionales del PRI 
demandaron a Moreno Cárdenas dejar 
el cargo y anticipar la elección de un 
nuevo titular del partido ante los 
comicios presidenciales y estatales de 
2024, a lo que el campechano se negó 
rotundamente.

A pesar de varias impugnaciones 
ante el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), 
Alejandro Moreno retuvo la presidencia 
del CEN del PRI y el control de la 
designación de candidatos a puestos de 
elección popular para 2024.

El tres de julio de 2023, los legislado-
res expriistas crearon la organización 
Congruencia por México, cuyo vocero es 
el senador Miguel Ángel Osorio y quien 
aclaró que Moreno Cárdenas “estaba con-
siguiendo el propósito de borrar al PRI 
del mapa electoral del país”. 

Los expriistas aseguran que Alito o Amlito empezó a perder autoridad y reconocimiento en el 
PRI debido tanto a las derrotas como al férreo control que ha tenido sobre las candidaturas a 
gobiernos estatales y municipales.
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LA RIQUEZA LACUSTRE 

TIENE LOS DÍAS 

LA RIQUEZA LACUSTRE 

TIENE LOS DÍAS 
EN MICHOACÁN 

A pesar de la abundante agua contenida en lagos y ríos, la población de 40 de los 113 municipios 
de Michoacán no recibe el líquido vital sufi ciente para satisfacer sus necesidades básicas.

CONTADOS



www.buzos.com.mx 17 de julio de 2023 — buzos

17
REPORTAJE

Laura Elizabeth Osornio
 @LauraOsornio4



www.buzos.com.mxbuzos — 17 de julio de 2023

18
REPORTAJE
Laura Elizabeth Osornio

 @LauraOsornio4

La demanda urbana, el 
trasvase de agua dulce 
a otras entidades, la 
sequía y deforestación 
del 60 por ciento de sus 
bosques son los prin-

cipales causantes de la crisis hídrica con 
la contaminación, el tratamiento inade-
cuado de las aguas y el uso agrícola.

El 70 por ciento de la superficie 
acuática del lago Cuitzeo desapareció y 
se ha convertido en polvareda; el de 
Pátzcuaro enfrenta la misma situación; y 
se prevé que, en el corto plazo, la isla de 
Janitzio deje ser tal porque solo un 
pequeño cuerpo de agua la separa de 
Jarácuaro.

El lago de Zirahuén ha perdido los 
bosques de coníferas que lo circun-
daban porque fueron sustituidos por 
árboles de aguacate, según investiga-
dores y autoridades ambientales del 
estado. El bajo nivel y la pésima calidad 
de las aguas de los lagos de Cuitzeo, 
Pátzcuaro y Zirahuén redujeron la pesca 
local y se ha suspendido la exportación 
de ancas de rana y pescado blanco a 
varios países de Europa y Japón.

Los pronósticos de que, en la tempo-
rada de estiaje de 2023, habría varias 
olas de calor y una sequía de moderada 
a extrema obligaron al gobierno estatal 
de Michoacán a decretar estado de con-
tingencia ambiental.

El Servicio Meteorológico Nacional 
(SMN) reportó que, actualmente, el 82 
por ciento del territorio michoacano se 
halla en algún grado de sequía, lo que 
representa el aumento de 28 por ciento 
con respecto al año pasado.

“Me preocupa que en años futuros sea 
más escasa el agua y que estemos bata-
llando aún más para tenerla. Creo que no 
logramos ver la importancia que tiene y 
me causa angustia que sea demasiado 
tarde cuando las personas queramos 
hacer algo más por ella, por tenerla y 
hasta por valorarla. Es algo vital, se está 
acabando y la mayoría de las personas 
no hacen mucho por cuidarla o hacer 
algo. Los lagos se están secando, el agua 

potable en algunas colonias también se 
ha visto disminuida. Ojalá que no termi-
nemos como en Monterrey, cuando se 
quedó sin agua mucho tiempo; pero 
parece que para allá vamos”, reveló a 
buzos el señor Benjamín Varso, habi-
tante de la ciudad de Morelia:

Michoacán paga hoy el costo del 
trasvase de millones de metros cúbicos 
a la capital del país a través del Sistema 
Cutzamala, que inició hace varias déca-
das y que podría repetirse en entidades 
vecinas.

Varios especialistas en este problema 
advierten que, en cuestión de meses, los 
estados de México (Edomex), Jalisco y 
Guanajuato enfrentarán escasez de agua; 
y las cuencas michoacanas tendrán que 
transferir el líquido vital para la sobrevi-
vencia de millones de personas.

Guanajuato reporta ahora 4.9 puntos 
en condición de estrés hídrico, por 
lo que prácticamente se encuentra al 
borde de la crisis por sequía. Michoacán 
obtuvo una calificación de 3.8 puntos 
que lo sitúan en la condición de estrés 
hídrico menor, pero preocupante.

“Un tema especialmente sensible 
para Michoacán son los lagos de 
Cuitzeo, Pátzcuaro y la aportación 
de aguas de Michoacán para el sis-
tema Cutzamala. El tema está rela-
cionado como parte de la Agenda 
Global 2030 de la ONU: Agua limpia y 
saneamiento”, explicó Juan Rafael 
Elvira Quezada, presidente del Comité 
de Medio Ambiente Agua y Cambio 
Climático del Consejo Económico y 
Social (CES).

La escasez de lluvias evita la recupe-
ración de los mantos acuíferos del 
estado. El 89 por ciento de las lluvias 
cae entre junio y octubre; pero en la 
temporada actual no ha llovido lo 
suficiente para conjurar la emergencia 
hídrica.

La evaporación de un gigante
Ubicado entre los estados de Michoacán 
y Guanajuato, con una superficie de 
mil 260 kilómetros cuadrados, el lago 

de Cuitzeo –el segundo lago más grande 
del país, solo después del lago de 
Chapala, en Jalisco– está condenado a 
desaparecer.

Hace algunos años,  la  superfi-
c i e  aba rcaba  los  mun ic ip ios  de 
Cuitzeo, Copándaro, Santa Ana Maya, 
Chucándiro, Huandacareo y Álvaro 
Obregón; pero hoy se ha reducido 
debido al cambio climático y a otros 
factores como la sequía, sobreexplota-
ción y deforestación.

Estos factores ocasionaron que más 
del 50 por ciento del lago esté completa-
mente seco, lo que provocó pérdida de 
diversos ecosistemas, empleos, manan-
tiales, flora y fauna.

Leslie González, vecina del munici-
pio de Cuitzeo, denunció: “la naturaleza 
nunca perdona, ese lago lo saqueaban 
para riego, nunca le importó al gobierno 
y los afectados fueron los pescadores. 
Hoy, todos quieren poner su nombre en 
alto y según rescatar el lago y al final 
nada pasa. Se está secando por la avari-
cia de la gente, no hace falta ir a investi-
gar, todo michoacano ha pasado por 
aquí sobre las carreteras que están en el 
lago. Es cuestión de observar y tener 
memoria. ¿Cuántos restaurantes había a 
la orilla del lago y ahorita cuántos 
quedan? ¿Cuántas lanchas con pesca-
dores ves ahorita? Antes las había, ¿y 
ahora qué hay? El otro día vi vacas 
pastando, ¡vacas! Es el poder de los de 
arriba, de los que tienen más, se creen 
con el derecho de venir a quitarnos 
nuestros negocios empezando por 
afectar el ecosistema”.

La degradación del manto acuífero 
generó la pérdida del ecosistema, de la 
biodiversidad, entre ellas las especies de 
uso comercial, y de la actividad pes-
quera, agrícola, ganadera y turística en 
toda la cuenca.

La contaminación favoreció la proli-
feración de maleza acuática, sedimentos 
lacustres y todo tipo de microorganis-
mos patógenos que, con las tolvaneras 
en las épocas de sequía, dañaron la bio-
diversidad acuática.



Según datos de la revista Forbes, el 
lago de Cuitzeo tiene problemas de 
sequía y de lirio acuático en las zonas 
que aún quedan con agua, donde se han 
perdido cerca de 45 mil hectáreas, equi-
valentes al 60 por ciento de la superficie 
del vaso.

La pesca, que al final del siglo pasado 
era de hasta cinco mil toneladas, ahora 
es de únicamente 250 toneladas. De las 
19 especies de peces que existían en 
1975, hoy solo sobreviven seis. El señor 
Guadalupe Guerra, habitante de San 
Agustín del Maíz, situado en el munici-
pio de Copándaro y vecino de Cuitzeo, 
informó a buzos: “para empezar, la 
gente que se mantenía de la pesca del 
lago, de la renta de lanchas para pesca-
dores, del turismo, de los restaurantes, 
de los mismos balnearios, son personas 
que se quedaron sin trabajo; y no solo 
ellos están afectados, sino sus fami-
lias, ya que la mayoría de las perso-
nas de los mismos grupos familiares 
se dedicaban a lo mismo. Eso ha 
traído una consecuencia extra: que 
muchas personas tengan que buscar 

trabajo en otros lugares, municipios o 
ciudades.

“Tenía unos conocidos, dueños de un 
restaurante pequeño a la orilla del lago, 
yendo hacia Salamanca; les iba bien, 
eran como cinco personas de la familia 
las que lo trabajaban, y aparte tenían tra-
bajadores; del restaurante ahora solo 
queda la fachada. En una de las sequías 
de hace unos años se vinieron para 
abajo. El atractivo principal del restau-
rante era que estaba a la orilla del lago; 
y ahora, ¿cuál lago?, pura tierra seca 
hay; y aunque seguían con gente, ya no 
vendían como antes; primero tuvieron 
que despedir a los empleados y querían 
ver si se levantaba el negocio para vol-
verlos a contratar; pero más bien se 
vinieron para abajo por la falta de con-
sumidores.

“Es necesario que el gobierno, los 
vecinos y pobladores en general haga-
mos algo; que nos digan qué es lo mejor 
que podemos hacer para ayudar y 
hacerlo. Es una gran tristeza ya no ver 
agua en tanto terreno seco”, lamentó 
don Guadalupe.

Hace aproximadamente 18 años, el 
gobierno de Michoacán impuso res-
tricciones al control de las compuertas 
lacustres aledañas a la carretera fede-
ral para impedir que este sector de la 
cuenca se quedase sin agua. Sin 
embargo, de acuerdo con el presidente 
municipal de Cuitzeo, Fernando 
Alvarado Rangel, el mal uso de esas 
compuertas ha contribuido también a la 
desecación del área.

Este lago otorga sustento alimen-
tario y laboral a cerca de cuatro mil 
familias; pero las altas temperaturas, 
la escasez de lluvias, la deforestación, 
la construcción de vialidades, el cam-
bio de uso de suelo de la cuenca y el 
crecimiento demográfico provocaron 
su agonía.

Agoniza la cultura purépecha
Pátzcuaro, su lago, vestimenta típica de 
su población, isla, comida y sus artesa-
nías son una muestra de la cultura tradi-
cional purépecha; y nacionalmente se 
le reconoce como la principal identidad 
de Michoacán. Las aguas del lago de 

La demanda urbana, el trasvase de agua dulce a otras entidades, la sequía y deforestación del 60 por ciento de sus bosques son los principales 
causantes de la crisis hídrica con la contaminación, el tratamiento inadecuado de las aguas y el uso agrícola.



Pátzcuaro se mantienen por las lluvias; 
es uno de los atractivos turísticos más 
visitados y considerado como uno de los 
sitios más hermosos del mundo.

Su espejo ha perdido volumen desde 
hace más de 30 años, según Dalia 
Villegas, periodista del portal Quadratín 
Michoacán; y su disminución se aceleró 
este año debido a la sequía y a la explo-
tación de sus aguas.

A decir de Villegas, el 78 por ciento 
del agua del lago ya es de uso urbano; 
y el cinco por ciento se destina a la irri-
gación de 26 mil hectáreas de cultivo 
agrícola. Esta sobrexplotación ha pro-
vocado una severa baja en la captura de 
pescado blanco.

“Lo que se debe hacer es tratar el 
agua, para que pueda ser desarrollada en 
proyectos de piscicultura para especies 
endémicas como el pescado blanco y el 
achoque. Esto puede ser una línea para 
rescatar la actividad piscícola en estos 
cuerpos de agua”, sugirió Juan Rafael 
Elvira Quezada (CES).

Según información proporcionada 
por Juan Pablo Ramírez Herrejón y 
Omar Domínguez Domínguez en la 

revista Saber Más, de la Universidad 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo 
(UMSNH), las alteraciones en el hábitat 
de este lago se deben a que antes 
existían zonas boscosas y ahora se rea-
lizan actividades humanas como la 
agricultura (40 por ciento), la ganade-
ría (40 por ciento) y el desarrollo 
urbano (20 por ciento).

Son cambios causados por el despla-
zamiento de los sedimentos en las partes 
altas de la cuenca al lago. Los investiga-
dores de la revista calculan que “cada 
temporada de lluvias, aproximadamente 
100 mil metros cúbicos de lluvia son 
depositados en el vaso lacustre, lo cual 
azolva el lago, con lo que pierde profun-
didad, llegando a desaparecer en su 
totalidad la mayoría de las zonas some-
ras que existían en sus márgenes”.

Con respecto a este problema, 
Roberto García, habitante de la ciudad 
de Pátzcuaro, reportó a buzos que el 
deterioro ecológico del lago ha afectado 
también a las aves migratorias que antes 
llegaban en grandes cantidades:

“La mayoría de las aves acuáticas 
viajan del norte de Estados Unidos y 

el sur de Canadá hacia Michoacán; y en 
época de invierno lo normal es que 
regresen a nuestro país. Pero ahora, al 
igual que la fauna del lago, ha dismi-
nuido su número. No solo es la falta de 
agua y la contaminación, también hay 
que poner atención a especies que 
dependían del lago para su sobreviven-
cia, que forman parte de nuestras tradi-
ciones purépechas, la comida típica, las 
frutas, nuestros bosques, nuestros lagos, 
nuestro turismo. Todo se está viniendo 
en declive.

“Gobiernos de diferentes partidos 
políticos han prometido, infinidad de 
veces, que intervendrán en el problema 
para la solución; pero lamentablemente 
lo usan solo como insignia para promo-
cionar el turismo del estado, sobre todo 
en la celebración del Día de Muertos, 
más que nada por la gran derrama eco-
nómica que deja este día. Deberían ocu-
parse realmente de impulsar  la 
preservación de nuestro lago todos los 
días, sin que sean festivos o no, sin que 
haya turismo o no; debería ser una prio-
ridad, pero todo indica que no lo es”, 
denunció el señor Roberto.

El 78 por ciento del agua del lago de Pátzcuaro ya es de uso urbano; y el cinco por ciento se destina a la irrigación de 26 mil hectáreas de 
cultivo agrícola. Esta sobrexplotación ha provocado una severa baja en la captura de pescado blanco.
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Lago de Zirahuén 
Una antigua leyenda purépecha cuenta 
que el lago de Zirahuén fue llenado 
con las lágrimas de una princesa 
secuestrada por los invasores euro-
peos durante la conquista, a quien los 
dioses transformaron en sirena para 
poder escapar.

Ubicado en medio de un denso bos-
que, muchos de los visitantes hallan, en 
este cuerpo de agua, un refugio natural 
de paz, de desconexión con el tráfago 
urbano, un sitio perfecto para descan-
sar en lancha. Sin embargo, en los últi-
mos años ha disminuido el nivel de las 
aguas del lago.

Se encuentra en el municipio de 
Salvador Escalante y dentro del 
Corredor Tarasco, donde también se 
localizan los lagos de Pátzcuaro y 
Cuitzeo. El lago Zirahuén también 
enfrenta una crisis de sequía que ha 
dejado a cientos de familias sin sustento 
económico.

Investigadores universitarios y orga-
nizaciones civiles que participan en el 
Comité de la Cuenca del Lago de 
Zirahuén comentaron que la principal 

afectación se debe al cambio de uso de 
suelo de vocación forestal en las áreas 
boscosas de alrededor, porque introdu-
cen árboles de aguacate, y al uso de fer-
tilizantes químicos que repercuten en la 
vegetación y en la salud humana.

La fuerte presencia de algas en el 
lago de Zirahuén ha aumentado su 
coloración verdosa y su efecto conta-
minante arriesga la vida de las especies 
lacustres y las actividades productivas. 
Andrea Calderón, habitante del muni-
cipio de Xalisco, en Nayarit, y turista 
recurrente en Zirahuén, compartió a 
este semanario sus recuerdos y viven-
cias cuando acampaba con sus papás a 
las orillas del lago:

“Tengo familia en Michoacán; cada 
año, desde que tengo memoria, veni-
mos a Zirahuén; ya no veníamos desde 
2018 por asuntos familiares, después 
por la pandemia, y apenas ahora regre-
samos. Estoy muy asombrada con los 
cambios que veo en el lago, siento 
menos árboles, el lago como si estu-
viera más pequeño, el color del agua 
me tiene impactada ya que no es el 
mismo de cuando venía con mi papá. 

Se ve de un verde diferente y antes no 
era así. Siempre hemos rentado cabañas 
aquí; y no había día que estuviéramos 
dentro de ellas y nos salieran bichitos o 
roedores en la cabaña y ahora ni eso. Se 
ve que quitaron parte del cerro o bosque 
para plantar aguacate; y hasta donde sé, 
deben reforestar esa tierra mucho para 
que se dé el aguacate. No me gusta lo 
que veo; no es lo mismo de cuando 
veníamos hace tiempo; me entristece 
porque se ve que el humano está aca-
bando con los bosques y lagos de 
Zirahuén”.

En palabras de los especialistas, el 
lago está invadido de fósforo y otros 
químicos, así como de algas, que han 
cambiado la tonalidad de sus aguas de 
un azul profundo a un verde lima que 
evidencia la acumulación de residuos, 
sobre todo en las orillas del vaso.

Los pobladores de Zirahuén saben 
que, desde los alrededores, de 10 mil 
hectáreas sembradas de aguacate a 
las que se aplican químicos, los resi-
duos bajan por las lluvias del verano 
y se depositan en el lago, contami-
nándolo. 

Ubicado en medio de un denso bosque, el lago de Zirahuén, un sitio perfecto para descansar en lancha ha disminuido, en los últimos años, el 
nivel de las aguas del lago.
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El diplomático asegura 
que Rusia está alcan-
zando sus objetivos con 
la operación, pero que 
no pelean contra una 
“orquesta musical”. A 

corto plazo, el gobierno de su país no 
ve ningún avance del ejército ucra-
niano en el marco de la denominada 
contraofensiva; y a largo plazo, ase-
gura, Rusia seguirá pugnando por un 
mundo multipolar, que garantice la 
seguridad de todos.

Durante la entrevista, realizada en la 
sede oficial de la representación de su país 
en la Ciudad de México, el Embajador 
Nikolay Sofinskiy habló sobre el balance 
de la Operación Especial, a más de año y 
medio de iniciada contra el Occidente 

colectivo, con Estados Unidos a la 
cabeza y los países de la OTAN, cuya 
membresía busca Ucrania.

Nikolay Sofinskiy (NS).- En lo que 
se refiere al balance militar, yo no soy 
experto. Desde mi posición, observo 
que todo está estable, las posiciones de 
nuestro ejército son muy sólidas, no hay 
ningún avance proclamado por el ejér-
cito ucraniano; en el marco de su contra-
ofensiva, todo está controlado. Nosotros 
no tenemos ningún plan de avanzar, de 
ocupar territorios de Ucrania, nuestra 
tarea es mantener el frente y detener al 
ejército ucraniano, todo me parece que 
está alcanzado; en este sentido, el 
balance militar es equilibrado.

El diplomático destacó que también 
se observan cambios sobre la premisa 

principal en torno a la seguridad de 
Rusia, uno de los ejes del epicentro 
del conflicto entre Rusia y la OTAN.
NS.- En lo que se refiere al balance 
político, estamos cumpliendo con las 
tareas que se habían planteado hace 
un año y medio, antes del comienzo 
de la operación militar especial; 
entonces las tareas son las mismas: es 
la seguridad de toda Europa, inclu-
yendo Ucrania y Rusia, por supuesto; 
es la neutralidad de Ucrania en térmi-
nos militares; es la desnazificación de 
Ucrania y la defensa de todos los dere-
chos de la población ucraniana ruso-
parlante. Esto es lo que hacemos, es 
lo que queremos alcanzar y este 
balance se está moviendo en favor de 
la realización de estas tareas.

FOTOGRAFÍAS: TLACAÉLEL CALZADA

Pocos meses después de haber asumido el cargo, el Embajador de Rusia en México, Nikolay 
Sofinskiy, entrevistado por Canal 6 Tv, habla de la Operación Especial en Ucrania y lo 
que se juega su país en la escena internacional con la Organización del Tratado del 
Atlántico Norte (OTAN).
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buzos (b). Hemos visto intentos de 
pacificación promovidos por Moscú, 
pero no se han alcanzado acuerdos. 
¿Cuáles tendrían que ser las condi-
ciones para poner fin al conflicto?
NS.- Por sus principios, Rusia proclama 
el diálogo político para resolver todo los 
asuntos y los retos que tenemos. Hay 
que recordar que el problema que ahora 
tratamos de resolver no apareció hace 
un año, sino hace mucho tiempo, des-
pués de la desintegración de la Unión 
Soviética. El problema fue que, antes 
de que esto ocurriera, la composición de 
Europa, la composición de todos los 
sectores y ámbitos que se refieren a la 
seguridad, por ejemplo, el espacio de 
seguridad fue dividido en dos polos; con 
la desaparición de la Unión Soviética, lo 
que apareció es un desbalance total. 
Entonces, nuestro requerimiento hasta 
ahora es el mismo, queremos reconfigu-
rar nuestro espacio para promover la 
seguridad para todos, no solamente para 
uno de los lados, pero para los que están 
en Europa, esto es la idea que promo-
vemos y durante todos estos 30 años, 
Rusia propuso muchas veces a la 
OTAN sentarse a la mesa para dialogar, 
para rebalancear todo este espacio bene-
ficioso para todas las partes. Todos estos 
intentos de parte de nosotros fracasaron 
porque los países de la OTAN ignoraron 
nuestras propuestas y al mismo tiempo 
convirtieron todos los espacios que 
pudieron en ámbitos antirrusos.
b. ¿Qué es Ucrania para la OTAN?
NS.- Ucrania fue convertido en un espa-
cio antirruso por los países de la OTAN. 
Adicionalmente, tuvimos cinco olas de 
expansión de la OTAN en nuestra fron-
tera. Sí entendemos muy bien que la 
OTAN no es la organización musical o 
artística, o deportiva, sino una organiza-
ción militar con su estrategia y planes 
operativos militares concretos. Y según 
estos planes, según su estrategia 
externa, la OTAN marca a Rusia como 
su enemigo, como un reto, como un 
desafío a los intereses de la OTAN, en 
este ámbito qué podemos hacer.

En diciembre del año 2021, nuestro 
presidente, Vladímir Putin, propuso dos 
acuerdos dirigidos a EE. UU. y a la 
OTAN. Dos documentos, otra vez, para 
reconstruir el espacio militar de Europa, 
para aprovechar la seguridad para todos. 
Quiero apuntar, no solo para los intere-
ses de Rusia, sino para los de cada uno 
de los países, la paz, igualdad e indivisi-
bilidad. Sin embargo, otra vez los acuer-
dos fueron rechazados.

Durante toda esta operación, cada 
vez que apuntamos que estamos listos a 
sentarnos en la mesa para dialogar, para 
alcanzar la resolución de todos estos 
retos en el modo político, en el modo 
diplomático, se niega esa posibilidad. 
En noviembre pasado, si no me equi-
voco en otoño, el presidente Volodímir 
Zelenski adoptó un decreto especial, 
prohibiendo cualquier diálogo con 
Rusia. Esto es lo que está ocurriendo. 
No hay condiciones de parte de noso-
tros. Todas las condiciones vienen de 
parte de la OTAN o de Kiev. Nuestra 
única condición es el cambio de volun-
tad de la otra parte.
b: ¿Qué deben saber los mexicanos 
sobre la región del Donbás para no 
dejarse engañar por la campaña 
mediática de Occidente para deslegi-
timar la Operación Especial de Rusia 
en Ucrania?

NS.- La imagen de la región Donbás 
como una parte de Ucrania es absolu-
tamente artificial, porque cuando se 
formó la URSS fue absolutamente 
indiferente a la región que se pertene-
cía; este sentido de pertenencia fue 
decidido en la década de los 30, 50, de 
extraerse parte de Rusia e incluirse en 
Ucrania a la población rusoparlante. 
Fue un error, según estimaciones rea-
les, porque esta parte de la población 
fue y es totalmente rusa, étnica, cultu-
ralmente, pertenecía a Rusia y siempre 
hubo fracturas entre estos grupos ruso-
parlantes y Ucrania que finalmente 
alcanzaron su punto crítico en 2014, 
como consecuencia del motín, de insu-
rrección ilegal en Kiev, con el arribo al 
poder del grupo que representa fuerzas 
anti rusas (Euromaidán). Con ello, ini-
ciaron actos normativos que relegaron 
los derechos de la población rusa en 
Donbás.

El Embajador de Rusia señala que 
esta región siempre apeló a Rusia para 
defender sus derechos y por ello su país 
planteó salidas diplomáticas para 
lograrlo mediante los Acuerdos de 
Minsk I y II, esfuerzos auténticos para 
alcanzar un acuerdo dialogado, como la 
vía correcta, con seis etapas para resol-
ver los problemas existentes en esa 
zona. Con el paso del tiempo, sin 

“Ucrania fue convertido en un espacio antirruso por los países de la OTAN. Adicionalmente, 
tuvimos cinco olas de expansión de la OTAN en nuestra fronteraˮ.
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embargo, afirma Nikolay Sofinskiy, 
estos acuerdos nunca fueron cumplidos 
por Ucrania y Occidente, y que poco a 
poco se ha ido revelando cómo los obje-
tivos contra Rusia eran otros. “Los 
acuerdos fueron destruidos por los paí-
ses de la OTAN. Ahora, me parece hace 
medio año, exdirigentes de Alemania, 
de Francia, confesaron que la única 
tarea de Minsk, que estaba dentro de los 
planes reales, era el de ganar tiempo 
para rearmar a Ucrania”.
b: Los medios de comunicación de 
Occidente informaron que el intento 
de rebelión del Grupo Wagner, en el 
marco de la Operación Especial en 
Ucrania, fue una expresión de debi-
l itamiento interno. ¿Cuál es el 
aprendizaje de este hecho?
NS.- Por supuesto, fue un fenómeno 
que produjo algunos problemas serios; 
y por supuesto fue un reto, un desafío al 
sistema; y tomamos estos acontecimien-
tos con toda la seriedad, pero lo que es 
más importante, estos acontecimien-
tos pueden ocurrir en cualquier país, 
no hay inmunidad contra los motines. 
Recuerdo, por ejemplo, la marcha al 
Capitolio, hace dos años en Washington, 
cuando el Capitolio, como símbolo de 
poderes legislativos, fue capturado y 
bloqueado ¿dónde ocurrió? En un país 
que se considera símbolo de la demo-
cracia mundial. No es el problema que 
ocurran estas cosas, el problema es 
cómo manejarlas. Lo que ocurrió en 
Rusia demuestra que nuestros poderes, 
nuestras autoridades, tienen influencia y 
mecanismos eficaces para resolver esta 
crisis durante 24 horas; entonces las 
autoridades, el mecanismo de poderes, 
son muy efectivos. Lo segundo impor-
tante fue la reacción de la población 
civil y el ejército: nunca nadie apoyó 
este motín, ni la población ni el ejército. 
Entonces el resultado fue otra demos-
tración de que el régimen está muy 
sólido y la sociedad civil en nuestro país 
está consolidada.
b: ¿Cuál es el impacto en Rusia de las 
sanciones impuestas por Occidente?

NS: No vemos ningún aislamiento sobre 
el impacto de las sanciones contra 
Rusia, como lo demuestra el Foro 
Económico Internacional de San 
Petersburgo (SPIEF) celebrado en junio 
pasado, al que asistieron 130 países, 
incluyendo 25 países occidentales, con 
150 compañías occidentales.
b: Pero el diplomático no desestima 
el enorme reto detrás de las más de 
14 mil sanciones interpuestas contra 
su país por parte del Occidente 
colectivo:
NS.- En este foro de San Petersburgo 
fueron publicados más de novecientos 
acuerdos empresariales con el volumen 
financiero de más de cuarenta mil millo-
nes de dólares. De todos modos, yo no 
quiero desestimar el reto de sanciones, 
es un impacto serio, tenemos que buscar 
opciones, alternativas, lo que tenemos 
ahora son estimaciones, pronósticos que 
este año nuestro PIB va a crecer 2.1 por 
ciento según estimaciones del Fondo 
Monetario Internacional, crecimiento 
que se está esperando. La caída del año 
pasado, donde tuvimos dos puntos, 
vamos a recuperar este año totalmente.

Nikolay Sofinskiy es el primer 
diplomático representante de la nueva 
política exterior de Rusia. En otras 
etapas de su vida política, destaca, 
Rusia tenía cooperación basada en la 

coincidencia ideológica y política; sin 
embargo, el diplomático afirma que 
conservan la política de relacionarse 
con los países socialistas y que, por 
ello, sus socios estratégicos en América 
Latina son Cuba, Venezuela, Bolivia y 
Nicaragua, pero que han modificado su 
política exterior. “Nuestra política 
externa es la política desideologizada, 
esto significa que mantenemos y esta-
mos listos para mantener y desarrollar 
las políticas con cualquier país del 
mundo si este país lo quiere y se com-
porta según los principios del Derecho 
Internacional; en este sentido, el crite-
rio ideológico no es el criterio en prin-
cipio para nosotros; tenemos relaciones 
muy balanceadas con diferentes regí-
menes del mundo y de América Latina 
también, todo depende de la relación 
de nuestro país y de nuestros socios 
en concreto”, aseveró.

México, una ventana regional
Con este criterio, el representante de 
Moscú aseguró que en Rusia observan 
interesantes cambios en la región de 
América Latina, incluido en México, al 
que consideran una ventana regional y 
reconocen por no sumarse a las sancio-
nes ni ser partícipe en el suministro de 
armas a Kiev, “mantiene un curso muy 
pragmático con relación a Rusia, es uno 

Cuando el Capitolio, símbolo de poderes legislativos, fue capturado y bloqueado ¿dónde ocurrió? 
En un país que se considera símbolo de la democracia mundial.



de nuestros socios económicos princi-
pales”. Si bien en América Latina no se 
deslumbran con más gobiernos que 
emergen como de izquierda, esperan 
que la región vaya siendo un bloque. 
“Lo que es más importante para noso-
tros es que América Latina se convierta 
en una unidad, en un esquema multipo-
lar; que América Latina asuma un papel 
independiente, soberano, según la con-
cepción, unidad en diversidad, unido y 
multifacético” afirmó.

Por ello, adelanta que en las relacio-
nes diplomáticas, en el proceso electoral 
en marcha en México, están listos “para 
mantener las relaciones con México, 
con cualquier gobierno que vaya a ser 
elegido por el pueblo mexicano, respe-
tamos las elecciones en todos los 
modos, esto es una cosa absolutamente 
soberana, interna, sin ninguna presencia 
de nuestro país en este sentido; durante 
todo este tiempo mantuvimos muy bue-
nas relaciones con todos los gobiernos 
mexicanos”, acotó.

b: La influencia de EE. UU. en 
América Latina es un factor a consi-
derar. Al intensificar relaciones del 
gobierno ruso en el ámbito comercial, 
a mayor presencia rusa, existe una 
mayor intensidad de EE. UU. para 
presionar a los gobiernos latinoame-
ricanos, ¿qué nos dice al respecto?
NS.- “Sí, vemos este problema, por 
supuesto, no solamente para la región 
de América Latina, sino para todo el 
mundo. Es la esencia de nuestra lucha 
que tenemos sobre la crisis ucraniana, 
porque luchamos no solamente para los 
intereses de Rusia, luchamos por los 
intereses del mundo global, porque ésta 
es la lucha, en su fondo: la lucha entre 
un orden antiguo, basado en la hegemo-
nía de EE. UU. y sus socios occidenta-
les, y nosotros que queremos un orden 
diferente, el orden multipolar que puede 
ser basándonos en los intereses de 
todos, incluido el de América Latina, un 
orden multipolar, sin presión por parte 
de Washington o de cualquier otro país, 

sin presión de cualquier polo único; sin 
presiones de cualquier parte. Lo que 
queremos es que cada país sea escu-
chado, sea oído y que sus intereses sean 
tomados en consideración”.

El  s imbol ismo de la  pr imera 
Embajadora rusa enviada a México 
sirve para recordarnos que con Rusia 
tenemos más de un centenario de inter-
cambios; la enorme huella de empresas 
en sectores estratégicos como la energía 
nuclear, el necesario intercambio cultu-
ral y educativo e incluso planes de even-
tos conmemorativos futuros con este 
motivo, que fueron pausados porque 
Rusia está en un frente de batalla por el 
desarrollo igualitario y compartido de 
los pueblos del mundo.

La entrevista completa, cuyo ade-
lanto se comparte en exclusiva para los 
lectores de buzos, podrá verse a través 
de las redes sociales de Canal 6 Tv, este 
17 de julio, a las ocho de la noche, en 
una amplia mirada sobre lo que Rusia 
enfrenta hoy por hoy. 

“Vemos este problema, por supuesto, no solamente para la región de América Latina, sino para todo el mundo. Es la esencia de nuestra lucha que 
tenemos sobre la crisis ucraniana, porque luchamos no solamente para los intereses de Rusia, luchamos por los intereses del mundo globalˮ.
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Oceanía, invisible para el resto del mundo, es objeto de una implacable apetencia económica y 
política de Estados Unidos (EE. UU.), a la que la República Popular China (RPCh) se opone con su 
diplomacia regional para evitar que las islas-Estado geoestratégicas se alineen por completo al 
líder del imperialismo occidental.

EE. UU. Y CHINA

GUERRA 

EE. UU. Y CHINA
POR OCEANÍA ENTRE 
ENCUBIERTA
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Durante su segundo 
discurso del Estado 
de la Unión, en plena 
his ter ia  colect iva 
p o r  l a  d e t e c c i ó n 
y  d e r r i b o  d e  u n 

supuesto globo-espía chino, el presidente 
estadounidense usó la maquiavélica 
fórmula de mentir acerca de un inmi-
nente peligro exterior: “Si China ame-
naza nuestra soberanía, actuaremos para 
protegernos”. ¿Cuál amago? ¡Beijing 
nunca ha amagado a Washington!

Esta exageración, expuesta a la lente 
de las relaciones internacionales, se 
basa en “la teoría de juegos”, una 
representación de las proyecciones del 
poder, que incluye el juego suma-cero, 
en el que las ganancias de un conten-
diente se equilibran con las pérdidas 
de otro. Así, al restar las ganancias y 
pérdidas totales de los contendientes, 
el resultado sería cero.

La Guerra Fría y la carrera armamen-
tista produjeron ganancias y pérdidas 
relativas a cada contrincante; décadas 

después, EE. UU. y la RPCh practican 
intensamente este juego suma-cero en 
Asia-Pacífico y Oceanía.

Para Washington, el núcleo de esa 
competencia con Beijing es militar 
–no económica, como afirman los análi-
sis simplistas– y su juego consiste en 
equilibrar las pérdidas de su adversario 
a través de la injerencia política y blo-
queos a las iniciativas del adversario. 
En Oceanía intenta interrumpir toda 
cooperación comercial-tecnológica y 
de seguridad de China.

En años recientes, la “diplomacia 
suave” de China ganó espacios en 
Oceanía para asegurar sus intereses 
en una región de gran importancia y 
que EE. UU. confiaba en que ningún 
actor mundial le disputaría. De ahí la 
virulenta reacción de Occidente, cuyo 
imperativo consiste en rodear a China 
aumentando su presencia sobre la 
región.

La rivalidad entre las superpoten-
cias proyecta su sombra en el Sureste 
A s i á t i c o ,  e s a  r e g i ó n  d o n d e 

probablemente se defina el destino de 
Asia-Pacífico en los próximos 40 años, 
revela Joseph Chinyong Liow.

Por ello, en 2019, Washington 
asignó 100 millones de dólares (mdd) 
a la región mediante el Compromiso 
Pacífico de la Estrategia Indo-Pacífico. 
Y en 2022, para expandir su política 
más allá del Pacífico Norte, logró 
una serie de acuerdos para conectar 
las islas de Oceanía a través de la 
Estrategia de Asociación Pacífico.

A la par, siguió su práctica de cortejar 
a los Estados periféricos para alentar su 
rivalidad con China, que ha ganando 
espacios y creado una esfera de influen-
cia nada menos que en Oceanía, el 
llamado “patio trasero de EE. UU.” en 
esa región del mundo.

Hasta ahora, el afán de Washington y 
sus aliados por influir en las decisiones 
de gran peso geoestratégico de la hete-
rogénea Oceanía no ha llegado al con-
flicto militar directo. Sin embargo, el 
juego suma-cero exhibe sus argucias 
para alinear a esas islas-Estado, ideales 

En años recientes, la “diplomacia suave” de China ganó espacios en Oceanía para asegurar sus intereses en una región de gran 
importancia y que EE. UU. confiaba en que ningún actor mundial le disputaría.
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para instalar o reactivar bases navales y 
aéreas de retaguardia contra Beijing.

Parte del plan consiste en elevar la 
percepción de que China aumenta el 
nivel de amenaza local e insiste en que 
sus numerosos estrechos pueden con-
vertirse en zonas “calientes” ante una 
invasión china a Taiwán. Así, Occidente 
manipula la política interna de la región 
a su favor.

Es paradójico que la enardecida 
disputa Occidente-China mantenga 
en silencio a expertos, centros de aná-
lisis y prensa corporativa global, mien-
tras vitorean la letalidad de las bombas 
de racimo que Joseph Biden obsequió a 
Volodymir Zelensky para masacrar a 
rusos en Ucrania. En contraste con esta 
actitud, un puñado de analistas anti-
hegemónicos advierte que en el 
Pacífico este y sur se definirá la forma 
del poder mundial.

Es así como los aliados de la Casa 
Blanca y del Pentágono en Downing 
Street y Bruselas lanzan su estrategia de 
realineamiento total en Estados insula-
res distantes. No es para menos, pues 
ahí Papúa Nueva Guinea, Vanuatu y 
Samoa son francos partidarios de la 
cooperación con China, que ya ha pro-
ducido resultados significativos.

Debilidad y acoso
En EE. UU. las cosas son distintas: su 
gobierno está en la peor situación 
durante décadas: además de una infla-
ción disparada, el presidente Joseph 
Biden se encuentra tan vulnerable (86 
años) que al presentar su propuesta eco-
nómica en Carolina del Sur no entu-
siasmó a nadie y su hijo Hunter pactó un 
acuerdo de culpabilidad con la justicia 
por delitos fiscales menores.

Otros problemas que enfrenta el líder 
político de la superpotencia son el 
hallazgo de documentos clasificados de 
su gestión como vicepresidente durante 
su residencia en Delaware, y sus difi-
cultades para pactar con el Congreso 
el límite de la deuda. Es un entorno 
que el analista Peter Baker describe 

como “herida abierta y punto más vul-
nerable” en la armadura de su carrera 
por la reelección.

Con esta vulnerabilidad interna, 
Washington ha cometido un error 
geopolítico en Oceanía: en lugar de 
atraer a sus aliados mejorando la 
infraestructura, insiste en exagerar los 
riesgos que la ayuda china implica 
para esa región, explica el especialista 
Eli Jackson. Por ello, cuando a finales 
de junio Biden reconoció que China 
tiene “enormes problemas económi-
cos”, el vocero de la cancillería china, 
Mao Ning, respondió: “EE. UU. mejor 
debería resolver sus propias cuestiones 
internas”.

Esta opinión trascendió a propósito 
del enorme déficit comercial estadouni-
dense con China que, según The New 
York Times alcanzó en 2022 más de 948 
mil 100 mdd; y la certeza de que la eco-
nomía china crecerá arriba del cinco por 
ciento contra el 1.2 por ciento de la esta-
dounidense,  que además deberá 

enfrentar la recesión que se mostrará 
claramente en el último trimestre de este 
año, según la calificadora Fitch Ratings.

En estos dilemas, Washington envió 
a Beijing a dos de sus principales repre-
sentantes: el Secretario de Estado, 
Antony Blinken y la Secretaria del 
Tesoro, Janet Yellen, quienes al final de 
su misión reconocieron que ambos paí-
ses mantienen importantes desacuerdos.

Tal incompatibilidad geoestratégica 
entre ambas potencias se escenifica en 
Oceanía, ese continente entre Asia y 
América integrado por islas-Estados 
y miles de isletas y atolones dispersos 
en el océano Pacífico, colonizados y 
recolonizados por el imperialismo 
anglosajón.

En los 14 estados de Oceanía 
(Australia, Fiyi, islas Marshall y 
Salomón, Kiribati, Micronesia, Nueva 
Zelanda, Palaos, Nauru, Papúa Nueva 
Guinea, Samoa, Tonga, Tuvalu y 
Vanuatu) habitan 43 millones de 
personas.

RELACIÓN 
ACOTADA
En Asia-Pacífico, 
que se llamó el Siglo 
del Pacífico y ahora 
el Siglo Euroasiático, 
nuestro país se ha 
limitado a practicar 
u n a  d i p l o m a c i a 
comercial con crite-
rios alineados a los 
intereses estaduni-
denses “de complementación”, denominada así por los neoliberales, sea 
política, económica, técnica o cultural.

La relación con el archipiélago de Oceanía es muy acotada; en gene-
ral, a foros internacionales. Somos el principal socio comercial de 
Australia en América Latina, con el 40 por ciento de intercambios. Con 
Nueva Zelanda hay convenios de cooperación científico-tecnológica y 
aérea; y somos un gran consumidor de sus productos lácteos.

Con Fiji tenemos relaciones muy superfluas desde 1975, al igual que 
con Papúa Nueva Guinea, desde 1976; con Vanuatu, desde 1986; con 
Islas Marshall, 1993; Palaos y Nauru, 2001; Kiribati, 2005; Tuvalu, en 
2006; y Tonga e Islas Salomón, en 2008.



www.buzos.com.mxbuzos — 17 de julio de 2023

32
INTERNACIONAL
Nydia Egremy

 @NydiaEgremy_

Forman un conjunto heterogéneo de 
formas de gobierno, niveles de desa-
rrollo, ideologías, razas, idiomas y reli-
giones, que constituyen un atractivo 
mercado y fuerza de trabajo para el 
capitalismo contemporáneo. Además, 
poseen metales, gas natural, bienes agrí-
colas y una ubicación atractiva para las 
novedosas rutas de tránsito marítimo.

Por ello, la también llamada región 
de Estados Insulares, hoy es el obje-
tivo de la cerrada competencia entre 
EE. UU. y China para influir en las deci-
siones de los gobiernos locales. Aunque 
esa disputa no ha llegado al terreno 
militar, hace décadas que Occidente 
aloja ahí bases militares y navales.

La rivalidad de Occidente contra 
Beijing crea la percepción de que la pre-
sencia china en la zona tiene efectos 
negativos. Es un alarmismo que alientan 
académicos y supuestos sinólogos de 
universidades occidentales, niponas, 
indias, filipinas, australianas y neo-
zelandesas.

Todos coinciden en que el acerca-
miento diplomático, comercial, de 
infraestructura y tecnología chino es 
una “amenaza”. El profesor de la 
Universidad de Melbourne, Michel 
Wesley, brinda el mejor ejemplo de 
esta alerta: “es un proceso peligroso 
que erosiona la influencia de EE. UU. y 
sus socios regionales”.

Operación pinza
Desde los años 90, la competencia entre 
Beijing y Washington en el Pacífico sur 
afecta las relaciones entre Japón y las 
islas de la Polinesia desde tres pers-
pectivas distintas. Una es política-
ideológica y se expresa con la versión 
de que la iniciativa de la Franja y la 
Ruta china tiene una “agenda secreta” 
que busca imponer deudas impagables a 
los socios de la RPCh.

Con base en esta falsa versión esta-
dounidense, sus aliados presentaron la 
presencia de la firma Huawei en los sis-
temas de telecomunicaciones como 
amenaza directa a la seguridad nacional 

de Australia y Nueva Zelanda, países 
que se alinearon a Washington y aban-
donaron el diálogo y su aproximación a 
China.

Otro eje de la estrategia anti-China 
de EE. UU. consiste en oponerse al 
acceso naval de Beijing al Pacífico. El 
desarrollo de la capacidad militar china, 
con el despliegue de misiles, sensores y 
submarinos, arriesga directamente la 
operación naval del Pentágono (el 
Departamento de Defensa estadouni-
dense) en el Pacífico occidental.

Por ello, Washington impone a sus alia-
dos locales la política de oposición a los 
avances navales chinos. Pero como China 
está determinada a consolidar su presencia 
en Oceanía y a garantizar su propia seguri-
dad territorial, ya desarrolla capacidad 
naval con recursos de alta tecnología.

El tercer eje confía en obstaculizar el 
acceso del país asiático a la energía del 
Golfo Pérsico. Para ello, la obliga a cru-
zar los estrechos del Sureste Asiático, 
disputados pese a ser muy angostos y 
cada vez más congestionados.

JUEGO SUMA-CERO 
CONTRA CHINA
1951. ANZUS: pacto militar de 
de fensa  de l  Pac í f i c o  su r 
(EE. UU., Reino Unido, Australia 
y Nueva Zelanda) que se ha for-
talecido en años recientes.
2004. Alianza QUAD: diálogo 
Cuadri lateral de Seguridad 
(EE. UU., India, Australia y Japón) realizan ejercicios militares en la región 
Indo-Pacífico.
Septiembre de 2021. Acuerdo AUKUS: sociedad de seguridad 
(EE. UU., Reino Unido y Australia) para controlar el Indo-Pacífico con 
tecnología, bases industriales y cadenas de suministro. EE. UU. entrega 
a Australia submarinos nucleares. Fiji, Micronesia y Samoa aceptan esta 
sociedad; pero las Islas Salomón y Nueva Caledonia rechazan las armas 
nucleares en la región y Tuvalu condena el pacto.
Abril de 2022. Pacto de seguridad China-Islas Salomón para entrenar a 
las fuerzas del orden interno y que los barcos chinos entren a puertos. 
Australia protesta y el premier Manasseh Sogavare garantiza que no reci-
birá presencia militar china permanente.
Mayo-junio de 2022. El ministro del Exterior Wang Yi, viaja 10 días por 
ocho naciones para ofrecer la Visión Común de Desarrollo.
Septiembre de 2022. Sociedad EE. UU.-Islas del Pacífico en Seguridad 
Marítima.
Diciembre. Acuerdo de seguridad Australia-Vanuatu; otro con Papúa 
Nueva Guinea y Kiribati.
Mayo de 2023. EE. UU. y Filipinas refuerzan relación militar; el ejército 
estadounidense usará sus bases en emergencias. Washington anuncia 
que construirá bases en Micronesia y Palau.
22 de mayo. EE. UU. renueva sus Asociaciones Compactas de Libertad 
(COFA’s) con Micronesia, Palau e Islas Marshall. Ejército estadounidense 
accede a sus aguas en el Pacífico Norte, un espacio tan grande como 
EE. UU. Acuerdo Contra Amenazas en el Pacífico de EE. UU. y Papúa 
Nueva Guinea.



Los estrategas chinos, previendo que 
la competencia escale en esos estrechos, 
tienen la ruta al sur y este de Australia 
como alternativa; pero EE. UU. ha 
reforzado sus fuerzas submarinas y 
bases marítimas en el Océano Índico y 
el Pacífico Sur.

L a  c r e c i e n t e  a t e n c i ó n  d e 
Washington, Ottawa, Londres y 
Bruselas en los Estados isleños del 
Pacífico evidencia, por primera vez, 
que los países ricos compiten entre sí 
para ganarse el favor de los Estados de 
Oceanía, que han aprendido a negociar 
por sus intereses.

Así vemos que las Islas Salomón y 
Vanuatu obtienen favorables pactos de 
infraestructura en comunicación de 
Australia; y antes acordaron con 
Huawei el compromiso de que será su 
proveedor.

Esto confirma una tendencia inédita: 
que los gobiernos de las islas del 
Pacífico rechazan la lógica polarizante 
de Occidente y su “estrategia de pinza”. 
La mayoría ha declarado que construi-
rán lazos con Beijing mientras sostienen 

relaciones cercanas con Washington, 
Londres, Canberra y Wellington.

Tal es el pragmatismo de algunos 
líderes regionales, que ven esta com-
petencia como una oportunidad para 
demostrar que el Pacífico Sur ya no es 
pasivo receptor de los designios estra-
tégicos del poder hegemónico, sino que 
se asumen como participantes activos 
en la estructura regional de seguridad.

Y como alternativa al proyecto de la 
Casa Blanca sobre una nueva Guerra 
Fría, nació la Declaración Boe que 
incluye aspectos de seguridad regional 
no tradicionales como el cambio climá-
tico y crimen trasnacional. Estos asun-
tos también se debaten en el Foro de las 
Islas del Pacífico (FIP), donde piden a 
EE. UU. –que se retiró del Acuerdo de 
París– y a Australia –exportador mun-
dial de carbón–, acciones concretas con-
tra estos energéticos que alientan el 
cambio climático.

Ésta es la gran preocupación de 
Estados insulares como Kiribati, cuyos 
yacimientos de agua dulce están inun-
dándose con agua marina por el alza en 

el nivel del mar y temen una inminente 
inundación mayor de su territorio.

Presencia china
Beijing usó su poder suave y llegó a 
Oceanía con ofertas de gasto en 
infraestructura, préstamos blandos 
para infraestructura (puertos, ferroca-
rriles y caminos), inversión extranjera 
directa y cooperación tecnológica, 
informa Eli Jackson.

Esta canasta de oportunidades hizo 
ya de China el tercer mayor donador de 
ayuda al desarrollo de la región insular 
–detrás de Australia y Nueva Zelanda– 
y choca con la gran visión Indo-Pacífico 
estadounidense.

Por ello, Washington agitó el caso 
Taiwán, pues algunos Estados de la 
región son de los pocos que reconocen 
la soberanía de ese territorio. Sin 
embargo, en 2018, Kiribati y las Islas 
Salomón retiraron el aval a Taipei, 
después de aceptar 11 mdd como 
fondo de desarrollo de la banca china. 
Todo está por verse en ese juego de 
suma-cero. 

Washington impone a sus aliados locales la política de oposición a los avances navales chinos. Pero como China está determinada a 
consolidar su presencia en Oceanía y garantizar su propia seguridad territorial, ya desarrolla capacidad naval con recursos de alta tecnología.
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No, Dulcito querida, no, nunca pensé que algún día 
escribiría para tratar de perpetuar tu recuerdo. Lo 
hago con miedo de que no pueda transmitir tu ejem-

plo gigantesco, que no pueda ser preciso y convincente y 
que los suspicaces crean que solo se trata de afecto personal 
o, peor aún, de vulgar demagogia para prestigio del 
Movimiento Antorchista, tu querida organización. No sería 
justo fallar. Te mereces inmensamente que las mujeres y los 
hombres buenos y, sobre todo, los más jóvenes que viven y 
van a seguir viviendo quién sabe por cuanto tiempo en un 
mundo que se pudre, sepan que la humanidad, que nuestro 
agobiado país, tiene esperanza, que ocultos en el anonimato 
por el silencio represivo de los dueños de los grandes medios 
de comunicación, existen seres excepcionales que viven y 
trabajan para los demás, que poco a poco, pero sin pausas, 
van construyendo un mundo nuevo, ya definitivo.

La noticia nos impactó a todos los antorchistas: te habían 
operado de un aneurisma, padecimiento terrible desde hace 
mucho y ligado a las desgracias. Las cosas se complicaron y 
supimos que tu recuperación sería casi imposible. La tragedia 
se anunciaba. El domingo nos dijeron que habías perdido la 
batalla, que la habíamos perdido todos los antorchistas, que 
nos quedábamos sin ti. Nada dura para siempre. Lo que nace, 
merece perecer, dijo un filósofo genial y espantó a los que se 
beneficiaban del privilegio. Pero esa áspera verdad no era 
válida solo para los grandes fenómenos sociales, también lo 
era para los átomos humanos que participaban en ellos y 
ahora vivimos la muerte de tu ausencia.

Me quedaré, nos quedaremos para siempre con tu impo-
nente capacidad de trabajo. Es el trabajo el que ha creado al 
propio hombre, escribió otro genio. En esa actividad cons-
tante, sempiterna, el hombre se elevó sobre el reino animal, 
desarrolló su cerebro y, con él, su pensamiento y su lenguaje, 
creó obras portentosas para su sobrevivencia en la lucha con-
tra la naturaleza y bellezas estremecedoras ansiando la eterni-
dad. El trabajo, esa actividad esencial, sin la cual el hombre y 

la mujer no serían ni hombre ni mujer y que debería seguir edi-
ficando diariamente a la humanidad, se ha pervertido y, para 
generar ganancias insultantes que benefician solo a unos cuan-
tos, se ha reducido a una tortura monótona que deforma moral 
y físicamente al ser humano que lo desempeña y vuelve casi 
desechos sociales a los que no lo han tenido ni lo tendrán nunca.

Así se explica que, ante tamaño enemigo, que es en lo que 
el capital ha convertido al trabajo, la gente le rehúya y hayan 
aparecido los supervisores omnipresentes, los relojes checa-
dores y, ahora, las diabólicas cámaras de vigilancia. Así se 
explica que los trabajadores se defiendan aplicándose al 
trabajo poco y mal y se haya generalizado la idea de que lo 
digno y lo inteligente es hacer todo lo posible por eludir el 
esfuerzo. Pero como lo saben todos los antorchistas que 
trabajaron contigo y los que no trabajaron contigo pero te 
conocieron personalmente, tú no eras de ésos, tú te negaste 
siempre a regatear tu esfuerzo.

Pero tú te negaste a ponerle límites a tu diaria labor porque 
a buen tiempo decidiste que no trabajarías para engrandecer 
fortunas y poder, que trabajarías para ayudar a esclarecer la 
visión de los trabajadores y de sus hijos, para hacerles 
consciencia y, para ello, agruparlos. Que trabajarías por un 
mundo mejor. Y te entregaste en cuerpo y alma. Y acertaste. 
Mucha, muchísima gente buena fue a reconocértelo, a llevarte 
una ofrenda salida de sus ojos a tu última morada y, mucha 
más, que no pudo acercarse, envió conmovedoras palabras 
que nos llenaron de orgullo a todos los que te conocimos. 
Incansable, heroína del trabajo, así te recordaremos. Si 
miento, puede ser por defecto, no por exceso.

Debo decir, compañera querida, que me constó, nos constó 
a los antorchistas, que, en tiempos en los que la ambición se 
enseñorea por todos lados, en los que es orgullosa filosofía 
de la vida que el que no tranza no avanza, en los que la 
corrupción está tan generalizada en el mundo, que hasta los 
productos de la corrupción, los que viven corrompiéndose, 
gritan a los cuatro vientos que combaten y van a derrotar a la 

Dulce María Peláez 
Carmona
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corrupción, en ese mundo terrible, fuiste una mujer honrada, 
insobornable. Estoy enterado de que en tu trabajo manejaste 
dinero, no mucho, porque los antorchistas no tenemos mucho, 
pero sí lo suficiente para que un pillo de los que estamos inun-
dados hubiera tomado las de Villadiego y puesto terreno de 
por medio. Pero tu moriste con nosotros, tan pobre como lle-
gaste.

Digo para los que se atrevan a leer estos torpes recuerdos, 
que Dulce María Peláez Carmona, como tantas mujeres y tan-
tos hombres grandes, nació en un pobladito del estado de 
Oaxaca que se llama Pie de la Cuesta y pertenece a 
Cacahuatepec, municipio en el que nació el compositor 
Álvaro Carrillo. Ella se fue a vivir a Acapulco a los cinco años 
con sus padres, Reina Carmona Javier y Eustorgio Peláez 
Fuentes, que se fueron a trabajar allá y durante muchos años 
le dieron mantenimiento y cuidaron de una mansión en la que 
había un rinconcito donde podían vivir. Ahí, en Acapulco, ter-
minó Dulce María su primaria y su secundaria. Luego, como 
muchos otros muchachos sin esperanza, se fue a vivir y a 
estudiar a la Casa del Estudiante Espartaco en la ciudad de 
Morelia y, después de haber pasado algún tiempo en la Casa 
del Estudiante “Graciano Sánchez”, en Colima, se incorporó 
a la punta de lanza de uno de los grandiosos proyectos del 
Movimiento Antorchista: hacer realidad aquello de que “para 
tener independencia política, hay que tener independencia 
económica”. Proyecto decisivo que desarrollamos muy con-
vencidos y firmes los antorchistas, enfrentando majaderías, 
vómito vaya, de los políticos con poder y dinero; nos quieren 
sumisos, a la orden.

Muchísimos de estos políticos que dicen odiar a la corrup-
ción como a la peste, ya no están donde empezaron, ya hicie-
ron del chalaneo y la traición, o sea, de la corrupción, una 
envidiable cualidad humana. Inteligentes, flexibles, raciona-
les, como gustan que se les llame, cambian de partido como 
cambiar de calcetines. Dulce María Peláez no era de ésos. No. 
Ella fue una mujer fiel hasta la muerte. Solo una vez dijo “voy 
contigo”. Y se fue con Antorcha y se hizo con Antorcha. Ahí 
conoció mujeres y hombres buenos también, muy trabajado-
res, también incorruptibles y consecuentes, incluso algunos 
que, antes que ella, dieron su vida por la organización y, ahí, 
entre ellos y con ellos, se fue haciendo inmensa. Una vez le 
dijo el Quijote a Sancho Panza: júntate con los buenos y serás 
uno de ellos.

Ahora la lloramos muchos. Pero, compañeros antorchistas, 
amigos, ahí no terminará el justísimo homenaje que le debe-
mos. No va a ser tan fácil ni tan rápido. Dulce María requiere, 
exige, que los antorchistas viejos y los antorchistas jóvenes 
que, afortunadamente, son muchísimos, sigan devotamente su 
ejemplo. Que seamos trabajadores, abnegados, honrados y 
fieles hasta la muerte. Lo exige el recuerdo de la compañera, 

pero, sobre todo, lo exigen los niños que solo comen una vez 
al día, que no conocen un doctor y no van a la escuela, lo exi-
gen las madres que los dejan solos y sin alimento, los padres 
que se van de mañana y vuelven sin dinero ya muy noche o ya 
se fueron al extranjero para siempre. Lo exigen los desapare-
cidos y los muertos violentamente. Lo exige la necesidad y la 
tristeza de México. Lo reclama con urgencia la honrosa tarea 
de luchar por una patria más justa, más libre y verdadera-
mente más democrática. 

Ella fue una mujer fiel hasta la muerte. Solo 
una vez dijo “voy contigo”. Y se fue con 
Antorcha y se hizo con Antorcha. Ahí conoció 
mujeres y hombres buenos también, muy 
trabajadores, también incorruptibles y 
consecuentes, incluso algunos que, antes que 
ella, dieron su vida por la organización y, ahí, 
entre ellos y con ellos, se fue haciendo 
inmensa. Una vez le dijo el Quijote a Sancho 
Panza: júntate con los buenos y serás uno de 
ellos.
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ABEL
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Pensando un poco en el título de este escrito, 
pienso que sí, la recíproca vale, y que el hombre 
nuevo, pleno, diferente al que ha formado nues-

tra sociedad, deberá ser fruto de una nueva sociedad, 
basada en otras relaciones sociales; pero también es 
cierto que el abrir paso a esa sociedad demanda trans-
formar a los hombres educados en ésta, para que 
sumen esfuerzos en pro de algo mejor. La relación, 
pues, es de doble sentido. Yo me refiero hoy a la 
importancia de educar seres humanos mejores, a par-
tir de lo que nos da la sociedad actual para, con su 
concurso, ascender a un estadio superior de desarrollo.

Nuestra realidad, dantesca, llena de violencia, 
miedo, ignorancia, enfermedad, humillación, pobreza, 
hambre… no es la mejor. Pero como toda crisis, al 
generar un shock en quienes la sufren, debe ser fuente 
de impulso, de presión para despertar el deseo de cam-
biar. Pero, consecuentemente, esa nueva realidad 
demanda un constructor, y en este sentido hay, en 
general, coincidencia en que la educación es el gran 
instrumento para crear a ese creador de mundos nue-
vos. Sin embargo, a mi ver esa tesis se ha descontex-
tualizado y absolutizado, quedando reducida a una 
frase hueca, lugar común. Me explico.

La educación es una formidable herramienta de 
cambio y luz que ilumina la marcha de los pueblos. La 
historia lo atestigua. El Siglo XVIII en Francia, La 
Enciclopedia, las luces, con Rousseau, Voltaire, 
Montesquieu, D’Alembert o Diderot, abrió paso al 
cambio social realizado por la gran Revolución fran-
cesa de 1789-1793. La educación ilumina a los pue-
blos y les hace fuertes, como narra el mito de 
Prometeo, quien desafió a Zeus, robándole el fuego 
para llevarlo a los hombres: el fuego, símbolo de 

conocimiento, de cultura. En fin, la educación es trans-
formadora por antonomasia, pues enseña a otear más 
lejos en el horizonte y a encontrar caminos de pro-
greso. Quien aprende cosas nuevas tiene nuevos pun-
tos de referencia para juzgar su realidad, y con ello 
deja de ser prisionero del inmediatismo y la estrechez. 
Solo quien ha podido vislumbrar realidades superiores 
puede juzgar y rechazar la actual.

Mas con todo su poder transformador, la educación 
no es, per se, razón suficiente para el desarrollo de 
naciones y personas, pues habría que preguntarse: ¿de 
qué educación hablamos? La que yo concibo debe ser 
parte de un proceso formativo del hombre nuevo, 
siempre y cuando lo prepare para transformar sus rela-
ciones sociales, económicas y políticas, causa pro-
funda de sus males; es decir, hacer el verdadero 
cambio, que debe ser estructural y no solo mental. Para 
ser verdadero factor de cambio, la educación debe ser 
integral. En primer lugar, debe ser popular, preparar a 
los hijos del pueblo. Educar a los poderosos y sus hijos 
no redundará en un cambio en favor de los débiles, 
sino en una consolidación del status quo. Debe ser, 
asimismo, científica y crítica, enseñando a los jóvenes 
a someter a juicio todo lo que se les dice y lo que ven, 
a habituarse al rigor lógico.

Una educación verdaderamente progresista habrá 
de crear el hábito de la lectura, el gusto por aprender, 
pues lamentablemente muchos estudiantes leen solo 
ante la exigencia de los profesores, muy raras veces 
por gusto. Es necesario que desarrollen la autodisci-
plina, el propio gobierno de su tiempo, su conducta y 
su rutina, para lo cual la práctica deportiva es funda-
mental. Para elevar al hombre, debe fomentar la ima-
ginación, la capacidad creadora, como decía Joyce en 

Un hombre nuevo para una 
sociedad nueva
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su Ulises, al referirse a aquel joven que convalecía luego de 
haber concluido su formación universitaria. Igual, la nuestra 
adolece de acartonamiento, y forma profesionales que llevan 
tapaojos en la mente, que les impiden ver el mundo cuan 
ancho es; forma una mente esclerotizada que se resiste a ima-
ginar realidades nuevas; lamentable, pues no se puede aspirar 
a crear otra realidad si no se la ha imaginado antes. El frío 
realismo, con todo lo valioso que es para realizar las mejores 
ideas, dejado solo se vuelve justificación del actual orden de 
cosas. Al joven debe enseñársele a transformar su mundo, no 
a adaptarse “al que le ha tocado vivir”; la pasividad y la resig-
nación no son propias de la juventud. Para desarrollar estas 
cualidades, el arte es muy valioso, pues sensibiliza y estimula 
la creación mental. Un científico sin imaginación es un con-
trasentido. Formar al hombre nuevo, creador de mundos nue-
vos, requiere de una gran sensibilidad, que lo haga capaz de 
sentir el dolor ajeno como propio, el hambre de los demás en 
su estómago. El hombre egoísta, incapaz de esforzarse por el 
bien común, es la antítesis de la abnegación, y precisamente 
por eso es útil para la preservación de la sociedad actual.

Finalmente, tan magna tarea exige que los jóvenes conoz-
can la política, como ciencia que es, y la apliquen como arte 
de organizar a los pueblos para transformar su realidad. No 
deben verla como una calamidad, sino como instrumento 
de cambio, como única arma de los débiles para asumir la 
toma de decisiones. Gran daño causan a los jóvenes quienes 
les infunden fobia a la política, pues forman seres desadap-
tados que mañana, cuando salgan de las aulas al mundo real, 
encontrarán política, mucha política, y no sabrán qué hacer 
ante ella; se hallarán confundidos e inermes. Y entonces 
fracasarán.

En conclusión, la educación, así, en general, no transforma 
si no se la concibe como un medio, y si no es integral. 
Consolida las relaciones sociales existentes y reproduce los 
valores, ambiciones y actitudes en boga, clonando, por así 

decirlo, la ideología dominante y convirtiendo a los jóvenes 
en obedientes instrumentos, en viejos de espíritu que luego, 
más que para servir a los pobres, usarán su saber para medrar 
de ellos. Habremos formado no amigos del pueblo, como 
decía Jean Paul Marat, sino mejores verdugos. 

La educación ilumina a los pueblos y les hace 
fuertes, como narra el mito de Prometeo, 
quien desafió a Zeus, robándole el fuego para 
llevarlo a los hombres: el fuego, símbolo de 
conocimiento, de cultura. En fin, la educación 
es transformadora por antonomasia, pues 
enseña a otear más lejos en el horizonte y a 
encontrar caminos de progreso. Quien 
aprende cosas nuevas tiene nuevos puntos de 
referencia para juzgar su realidad, y con ello 
deja de ser prisionero del inmediatismo y la 
estrechez. Solo quien ha podido vislumbrar 
realidades superiores puede juzgar y 
rechazar la actual.
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Dulce

Dulce María Peláez Carmona cerró sorpresi-
vamente sus ojos el pasado nueve de julio. 
Escribí sorpresivamente porque el parte 

médico indicaba una condición mejor. El caso es que 
su corazón dejó de latir y su cerebro de pensar. Su 
padre recordó una frase popular con relación a la 
muerte: “cuando no te toca, aunque te pongas y 
cuando te toca, aunque te quites”.

Una gran pena embarga a los antorchistas del país 
por la pérdida de la camarada Dulce. No estaba frente 
a los refl ectores políticos de la organización; su tra-
bajo era poco conocido y más bien parecía gris. 
Asistía constantemente a reuniones con una computa-
dora o detrás de un escritorio atendía a dirigentes y 
compañeros; también realizaba tareas de campo; pero 
todo ello, repito, fuera de los refl ectores. Sin embargo, 
el papel de cada antorchista, por insignifi cante que 
parezca, es fundamental para la revolución que esta-
mos construyendo y el que hacía la camarada Dulce 
era esencial para la labor administrativa de nuestra 
organización.

La compañera Dulce nació el 28 de septiembre de 
1969 en la comunidad oaxaqueña de San Juan 
Cacahuatepec o Villa Juárez, población de poco más 
de cuatro mil habitantes, cuna del famoso cantautor 
chapinguero Álvaro Carrillo. Como se ve, Dulce fue 
originaria de una comunidad humilde de la frontera 
entre Guerrero y Oaxaca. Sus padres, Eustorgio Peláez 
Fuentes y Reina Carmona Javier, son personas traba-
jadoras, sencillas, agradecidas y que tienen el don de 
saber corresponder. Su padre comparó la diferencia 
que hay entre el dolor de una madre por la pérdida de 
un hijo y el dolor superior de un padre por la pérdida 
de una hija. Esta distinción refl eja el gran cariño que le 
tenían a Dulce, y también la profundidad de los senti-
mientos de los seres nacidos del pueblo.

Sus padres, en vez de mantenerla en el seno fami-
liar, le abrieron las puertas de su casa para que ten-
diera sus alas y estudiara una carrera universitaria, 
que concluyó con éxito. Fue en el estado de Colima 
donde entró en contacto con el Movimiento 
Antorchista Nacional (MAN) y por el que decidió 
entregarse de tiempo completo y con todas sus ener-
gías a la lucha revolucionaria. Fue una compañera 
solidaria, atenta y sumamente responsable; una traba-
jadora extraordinaria, competente y consecuente con 
la línea política y social del antorchismo.

Entregó su vida a la construcción de una organiza-
ción de nuevo tipo que lucha para hacer de México 
una patria más justa y mejor. Fue hasta el último de 
sus días una antorchista en toda la extensión de la 
palabra. Poco a poco comprendió la línea de nuestra 
organización y, en un corto lapso, asumió importantes 
responsabilidades hasta ser parte de la dirección 
nacional de nuestro movimiento, una distinción que 
solo se alcanza con trabajo, esfuerzo, disposición y 
ejemplo, no con palancas, infl uencias o amiguismo.

Hace muchos años que conocí y trabajé con la 
compañera Dulce. Era claridosa, sincera, honesta, 
atenta, esforzada. Cuando se ofendía a nuestra orga-
nización o atacaban sus principios, salía enérgica a 
defenderla sin escatimar argumentos ni energías. 
Contundente y fi rme a la hora de tomar decisiones; 
sencilla y humilde a la hora de escuchar consejo para 
hacer mejor su trabajo.

Cuando salía de Tecomatlán hacia la Ciudad de 
México (CDMX), entre las cinco y seis de la mañana, 
la luz de la ofi cina de Dulce estaba prendida, entraba 
a saludarla y ella muy afable me correspondía. Con la 
misma cortesía atendía las llamadas por teléfono y si 
se hallaba ausente de inmediato las regresaba. Lo que 
estaba en sus manos decidir, lo resolvía luego; y si no 
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lo estaba, lo consultaba para dar la respuesta solici-
tada. Dulce era crítica consciente de las políticas defi-
cientes y retrógradas del actual gobierno morenista y 
jamás se dejó engañar, como muchos mexicanos que 
no han podido descubrir la navaja que hay dentro del 
pan que éste les ofrece.

Hoy sus restos yacen en el panteón de Tecomatlán, 
lugar que sus padres eligieron para que descansara, 
pues sabían que Dulce le tenía un gran aprecio a la 
cuna del Movimiento Antorchista, donde vivió 
muchos años y también porque fue una buena revolu-
cionaria. Su desaparición me llevó a recordar este 
poema de Manuel Acuña: 

La tumba es el final de la jornada,
porque en la tumba es donde queda muerta
la llama en nuestro espíritu encerrada.
Pero en esa mansión a cuya puerta
se extingue nuestro aliento, hay otro aliento
que de nuevo a la vida nos despierta.
Allí acaban la fuerza y el talento,
allí acaban los goces y los males
allí acaban la fe y el sentimiento.
Allí acaban los lazos terrenales,
y mezclados el sabio y el idiota
se hunden en la región de los iguales.
Pero allí donde el ánimo se agota
y perece la máquina, allí mismo
el ser que muere es otro ser que brota.
El poderoso y fecundante abismo
del antiguo organismo se apodera
y forma y hace de él otro organismo.
Abandona a la historia justiciera
un nombre sin cuidarse, indiferente,
de que ese nombre se eternice o muera.
Él recoge la masa únicamente,
y cambiando las formas y el objeto
se encarga de que viva eternamente.
La tumba solo guarda un esqueleto
mas la vida en su bóveda mortuoria
prosigue alimentándose en secreto.
Que al fin de esta existencia transitoria
a la que tanto nuestro afán se adhiere,
la materia, inmortal como la gloria,
cambia de formas; pero nunca muere.

Exacto: la materia es inmortal porque, como 
la gloria, cambia de formas, pero nunca muere. 
Es el caso de nuestra camarada Dulce: no morirá en 
el corazón de los revolucionarios, en el corazón del 
pueblo. Por ello debemos recordar a Dulce como la 
gran camarada que entregó su vida a la causa revolu-
cionaria; y a nosotros nos toca tomar la estafeta de su 
lucha y su ejemplo para dar también la batalla revolu-
cionaria y convertirnos en ejemplo. 

Entregó su vida a la construcción de una 
organización de nuevo tipo que lucha para hacer de 
México una patria más justa y mejor. Fue hasta el 
último de sus días una antorchista en toda la 
extensión de la palabra. Poco a poco comprendió la 
línea de nuestra organización y, en un corto lapso, 
asumió importantes responsabilidades hasta ser 
parte de la dirección nacional de nuestro 
movimiento, una distinción que solo se alcanza con 
trabajo, esfuerzo, disposición y ejemplo, no con 
palancas, influencias o amiguismo.
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Después de múltiples reuniones con el 
gobernador de Sinaloa y el entonces, 
Secretario de Gobernación (ahora corcholata 

de Morena), seguidas de manifestaciones y la toma de 
las instalaciones de Pemex y el Aeropuerto, hoy, el 
campo de Sinaloa y el país, la producción de alimentos 
y nuestra soberanía alimentaria están a punto de 
colapsar, debido a los siguientes factores:

El desplome de los precios internacionales. Del año 
pasado a la fecha, las cotizaciones del maíz en la Bolsa 
de Chicago se han desplomado 30 por ciento, esto es 
alrededor de 100 dólares, por lo que el precio se ubica 
por debajo de los cuatro mil 700 pesos por tonelada, 
comparado con los sietre mil promedio del año pasado.

Aumento de los costos de producción. Según FIRA, 
en los últimos 12 meses, el costo de producir maíz se 
ha incrementado más de 30 por ciento.

Apreciación del tipo de cambio. El tipo de cambio 
se ha apreciado por los 14 aumentos de la tasa de 
interés objetivo que realizó el Banco de México, al 
pasar del cuatro por ciento en junio del 2021 al 11.25 
por ciento en julio del 2023, esto permitió que nuestro 
país fuera más atractivo a la inversión y se fortaleciera 
el peso. Sin embargo, esto impactó negativamente a 
los productores, cuyos ingresos dependen de la 
Fórmula de Agricultura por Contrato = Futuro julio 
2023 CME + BASE * Tipo de Cambio Fix, y no es la 
misma multiplicar la fórmula por 20 que por 17 pesos 
por dólar.

Nuevo esquema de comercialización. Después de 
eliminar a Aserca en 2019, Segalmex asumió las 
funciones de comercialización de productos básicos, 
como maíz, frijol, trigo, arroz y leche.

Sin embargo, se construyó a copia fiel de la 
antigua Conasupo, reciclando no solamente los 

P r e c i o s  d e  G a r a n t í a ,  s i n o  t a m b i é n  a  s u s 
funcionarios, quienes, en solo cuatro años, la 
convirtieron en la dependencia más corrupta del 
Gobierno Federal, con desvíos de recursos por 
más de 15 mil millones de peso, señalados, no por 
la oposición, sino por la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF).

Mientras tanto, en Sinaloa, Segalmex decidió no 
aplicar el esquema de Agricultura por Contrato y, en su 
lugar, improvisar, en medio de las trillas, un nuevo 
esquema de comercialización, que consistió en 
comprar dos millones de toneladas de maíz a un precio 
de seis mil 965 pesos. De las cuales, Segalmex 
comprará 1.5 millones de toneladas, protegiendo a 17 
mil 771 productores de hasta 15 hectáreas, que se 
suman a las 500 mil toneladas que comprará el 
Gobierno del Estado de Sinaloa, mediante un crédito 
de corto plazo por tres mil 800 mdp con lo que 
protegerán otros tres mil productores de hasta 50 
hectáreas.

A la fecha, Segalmex ha pagado 340 mil toneladas 
y el gobierno del estado 131 mil 400 toneladas, de las 
cuales, solo se han movilizado nueve mil toneladas, 
es decir, solo el 0.4 por ciento del total de la 
estrategia.

Para dimensionar el costo, basta decir que la 
compra de los dos millones de toneladas de maíz a seis 
mil 965 pesos implican 13 mil 930 mdp, que se suman 
a los cinco mil mdp del almacenamiento de seis a 12 
meses, el costo financiero y los fletes al centro y sur 
del país, lo que nos da un gran total de 20 mil mdp para 
proteger solo una tercera parte de la cosecha de maíz y 
dejar en la incertidumbre, los otros cuatro millones de 
toneladas, que se están rematando entre cuatro mil 500 
y cinco mil por tonelada.

El esquema de 
comercialización de 
Segalmex es un absoluto 
fracaso
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Estos bajos precios son el indicador de que el 
esquema de comercialización de Segalmex es un 
absoluto fracaso.

Por lo anterior, urge que el Gobierno Federal admita 
el fracaso del esquema para, entonces, gestionar 
apoyos extraordinarios que compensen la diferencia 
entre el ingreso al que aspiran los productores y el 
precio al que se está vendiendo la cosecha.

En conclusión, proteger la base social (dos 
millones de toneladas de maíz), a costa de devastar 
la planta productiva (cuatro millones de toneladas), 
tendrá graves consecuencias en la cantidad, la calidad 
y en los precios de los alimentos para los 130 
millones de mexicanos, más aún cuando tenemos una 
dependencia alimentaria del 40 por ciento en el maíz, 
el 78 por ciento en trigo panificable y el 88 por ciento 
en arroz. 

Después de múltiples reuniones con el 
gsobernador de Sinaloa y el entonces, 
Secretario de Gobernación (ahora 
corcholata de Morena), seguidas de 
manifestaciones y la toma de las 
instalaciones de Pemex y el 
Aeropuerto, hoy, el campo de Sinaloa 
y el país, la producción de alimentos y 
nuestra soberanía alimentaria están a 
punto de colapsar.
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 @AbenPerezOrona CLIONAUTAS
¿Dictadura constitucional?
Cuesta pensar, en términos puramente 
teóricos y abstractos, que exista la 
posibilidad conceptual de una dic-
tadura constitucional. Es ilógica si 
nuestra forma de pensamiento se 
atiene a la simple lógica formal, a la 
lógica que pretende que la realidad se 
adapte a los conceptos y no los con-
ceptos a la realidad. Sin embargo, 
el mundo material y social en el que el 
hombre se desenvuelve es mucho más 
complejo que la abstracción pura. El 
mundo real está sujeto a un eterno 
movimiento que exige de los concep-
tos cierta fl exibilidad y disposición de 
corrección que se adecue al fenómeno 
vivo. En otras palabras: “Debemos 
tomar los hechos como son. Debemos 
construir nuestra política partiendo de 
las relaciones y contradicciones rea-
les” (L.T). Así, la dictadura constitu-
cional no es solo una posibilidad, es 
un hecho históricamente demostrado 
y que por ello, por su actualidad 
incontestable, deber ser examinada.

El fascismo es la demostración his-
tórica de la existencia de la dictadura 
constitucional. Sin dejar de considerar 
las determinaciones económicas que 
lo originan, su legalidad política se 
fundamentó en un inmenso apoyo 
popular. La Alemania nazi se erigió 
gracias al apoyo de más del 40 por 
ciento de la población en las eleccio-
nes de 1933. De un total de 39 millo-
nes 655 mil 29 votos computados, el 
partido de Hitler contó con la aproba-
ción de 17 millones 277 mil 180 ale-
manes. En la Italia de entreguerras, 
las elecciones que llevaron al poder al 
fascismo, a pesar de ser precedidas 
por un intento de golpe de Estado, “la 
marcha sobre Roma”, fueron también 
abrumadoras en favor de Mussolini. 
Sin embargo, el fascismo y el nazismo 
no son obra  n i  de  Hi t le r  n i  de 
Mussolini, ellos fueron los ejecutores, 
los verdugos a los que se les puso el 

hacha en la mano. El fascismo es 
solo una de tantas formas que la 
dictadura constitucional puede 
adquirir. Más abiertamente repug-
nante, capaz de ofender y provo-
car una mueca de desprecio y 
disgusto en las clases poderosas, 
sobre todo si se les sale de control, 
pero no por ello única en su tipo. 
La sustancia que originó el fascismo 
radica en la necesidad de utilizar el 
Estado como herramienta represiva 
de una clase para someter a otra.

Dicho esto, es preciso estudiar la 
posición de las “masas” en este pro-
ceso de manipulación. La dictadura 
constitucional no se impone violenta-
mente, o si ejerce un tipo de violencia 
es, en gran medida, ideológica. 
Quienes la apoyan lo hacen convenci-
dos de que encontrarán en ella solu-
ción a sus problemas. Se equivocan 
quienes consideran que el carisma, el 
discurso y la retórica son sufi cientes 
para subordinar a toda una nación. 
Los demagogos, es cierto, son los 
peores enemigos de los trabajadores: 
“Son los peores porque excitan los 
malos instintos de la multitud y por-
que a los obreros atrasados les es 
imposible reconocer a dichos enemi-
gos, los cuales se presentan, y, a 
veces, sinceramente, en calidad de 
amigos” (V.L). Sin embargo, el caudi-
llismo no aparece todos los días, y no 
por falta de aspirantes. Lo que per-
mite que este fenómeno triunfe son 
determinadas circunstancias concre-
tas que van más allá de la prédica 
mesiánica o milenarista. Para que la 
semilla de la enajenación política 
germine debe ser sembrada en tierra 
fértil, es decir, en medio de la crisis 
social, de la desesperación, del ham-
bre y de la miseria. Los “salvadores” 
son un clavo ardiendo al que la 
“masa” se sujeta cuando no ve alter-
nativas en derredor.

Culpar al pueblo 
de la existencia de una dictadura de 
estas características es un error. 
Reclamarle por su falta de consciencia 
política no solo no lo salvará, sino que 
lo alejará inmediatamente de su pre-
tendido salvador; al pueblo no le gus-
tan los misioneros con bayonetas, dijo 
alguna vez Robespierre. En tiempos 
de crisis social y de mesianismo, la 
tarea del revolucionario, de quien pre-
tende combatir un fenómeno tan com-
plejo pero no por ello menos real 
como la dictadura constitucional, 
radica en comprender objetivamente 
el nivel de consciencia de las “masas”, 
no para rebajarse a él, sino para poder 
actuar radicalmente sobre su cons-
ciencia. Ninguno de estos dictadores 
ha durado más que la crisis que lo 
hace nacer y, por ley histórica, la rea-
lidad termina siempre por desengañar 
a quienes en él pusieron sus esperan-
zas. La labor educativa entre ellas es 
determinante, pero no puede sustituir 
a la experiencia. Es preciso que pase 
por el desengaño oportunista para 
deshacerse de una vez y para siempre 
de él, siempre y cuando se refl exione 
y critique oportunamente. Si no se 
quiere que esta dura experiencia se 
repita o, peor aún, degenere, habrá 
que prepararse, educarse y educar 
permanentemente; explicando no solo 
las ideas nuevas con las que el día de 
mañana se alumbrará a la humanidad, 
sino desentrañando las falsedad de 
las que, en un momento como éste, 
persisten y enajenan la consciencia 
del pueblo. 

e investigador del Centro Mexicano de Estudios Económicos y Sociales.

hacha en la mano. El fascismo es 
solo una de tantas formas que la 
dictadura constitucional puede 
adquirir. Más abiertamente repug-
nante, capaz de ofender y provo-
car una mueca de desprecio y 
disgusto en las clases poderosas, 
sobre todo si se les sale de control, 
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ACTO DE ALCANZAR A SABER ALGO ENTERA Y PERFECTAMENTE
Universidad de Magallanes – Chile.

Sobre la paradoja de Banach-Tarski
En matemática, tenemos que 
enfrentar lo infinito desde la 
finitud humana; en el idea-
lismo se concibe como el 
límite asintótico de la intui-
ción humana. Sin embargo, 
desde el formalismo matemá-
tico, simplemente se estable-
cen axiomas que no entren en 
contradicción con el sistema 
formal. Esta característica de 
la matemática contemporánea 
no está exenta de críticas 
y reflexiones filosóficas, 
incluso desde el intuicionismo 
se niegan a usar axiomas que 
establezcan existencias, y no 
construcciones concretas de los obje-
tos matemáticos.

Aceptar el axioma de elección (tra-
tado en un artículo anterior) en donde 
se establece la existencia de un con-
junto formado por elementos de con-
juntos no vacíos, nuestra finitud 
humana no hace posible la verifica-
ción de esta operación mental de 
extraer algún elemento de una infini-
dad de conjuntos no vacíos, aunque 
formalmente sí lo podamos establecer 
si lo decretamos mediante un axioma. 
Una de las consecuencias que trae la 
aceptación de este axioma es denomi-
nado la Paradoja de Banach–Tarski, 
aunque sea un teorema rigurosamente 
demostrado en 1924 por los célebres 
matemáticos polacos Stefan Banach y 
Alfred Tarski. Lo paradójico de este 
resultado en un espacio tridimen-
sional, una esfera de radio 1 puede ser 
particionada en ocho partes para 
luego recomponer cinco de estas par-
tes en una esfera de radio 1 y las tres 
partes restantes en otra esfera también 
de radio 1. Este resultado parece un 
acto de magia, cómo una esfera de 
radio 1 se transforma en dos esferas 
de radio uno. Aún más, en cada una de 
estas dos esferas de radio 1 se puede 

seguir aplicando el mismo resultado 
de Banach-Tarski, y volver a particio-
nar cada esfera y obtener dos esferas 
de radio uno, en total serían cuatro 
esferas de radio 1, y así sucesiva-
mente. En concreto, es posible trans-
formar una esfera de radio 1 en un 
número infinito de esferas de radio 1.

La mayoría de las veces hacemos 
isovalentes objetos reales como una 
esfera maciza de radio 1, con objetos 
matemáticos como la esfera de radio 
1. Los objetos matemáticos no existen 
en la realidad fáctica, un objeto mate-
mático es una ficción, solo existe en la 
mente humana; uno de aquellos obje-
tos tiene medida nula (definible mate-
máticamente) que no existe en la 
realidad física pero cuya existencia 
aceptamos desde el punto de vista for-
mal. Sucede que en la demostración 
del resultado de Banach-Tarski la par-
tición de la esfera de radio 1 en ocho 
partes, una de esas partes se construye 
teniendo medida nula (se reduce a un 
punto), para obtener todas estas parti-
ciones de la esfera se usa el axioma de 
elección. Otro hecho que podríamos 
pensar en términos del volumen de 
una esfera de radio 1 es que jamás 
puede ser transformado en dos esferas 

que dupliquen el volumen. 
Sin embargo, no es correcto 
pensar así, puesto que en la 
demostración de este resul-
tado cada una de las ocho par-
tes no son medibles según 
Lebesgue, es decir, no poseen 
volumen, lo que significa que 
no todo conjunto de puntos 
tiene un volumen en la forma-
lidad matemática.

Una consecuencia sorpren-
dente del resultado Banach-
Tarski, es demostrar que se 
puede particionar una bola 
del tamaño de la tierra, reor-
denar esta partición y obtener 

una bola del tamaño del sol.
Este y otros resultados matemáti-

cos resultan contraintuitivos con la 
realidad física, puesto que no se com-
prende el estatus ontológico de los 
objetos matemáticos como ficciones 
gobernadas por sistemas formales, 
interpretables conceptualmente. En 
matemática no existe tal paradoja, 
todo está fundamentado rigurosa-
mente, si bien es cierto que los obje-
tos matemáticos solo existen en el 
cerebro humano, se exteriorizan en un 
papel o pizarra mediante simbología, 
esquemas y procesos lógicos, en 
esencia todo es una ficción. Los obje-
tos y procesos fácticos pasan por una 
idealización de un matemático o cual-
quier persona con alguna formación 
matemática, para así poder usar todas 
las herramientas técnicas que tiene la 
matemática.

Por supuesto que el proceso de 
idealización no es perfecto, tiene limi-
tantes a veces aleatorias; es por ello, 
que a veces fallan estas isovalencias. 
No podemos confundir realidad física 
con ficción, la ficción es lo único 
que los seres humanos hemos inven-
tado, siendo útil y necesario para el 
progreso de la humanidad. 
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LA BRÚJULACOLUMNA
CAPITÁN NEMO

En 2015, los estados miembros de la 
Organización de las Naciones Unidas 
(ONU) aprobaron una nueva agenda 
ambiental integrada con 17 objetivos, 
por lo que se comprometieron a apli-
car políticas públicas de desarrollo 
sostenible para cumplirlas en 2030. 
Entre los compromisos suscritos se 
hallan el combate a la pobreza y el 
hambre cero; la provisión plena de 
servicios de salud, educación, agua 
potable y energía no contaminante; la 
igualdad de género, el empleo bien 
pagado y el crecimiento económico. 
¿Cuántos de estos compromisos se 
han alcanzado, y en qué nivel, cuando 
faltan menos de siete años para la 
fecha límite? Muy pocos o ninguno; 
incluso varios de los problemas se 
han agudizado. ¿Será que estos obje-
tivos no son alcanzables? Sí, la mayo-
ría son asequibles; pero mientras los 
líderes políticos solo asistan a las 
cumbres internacionales para tomarse 
fotos y no se apliquen (contra la 
injusta distribución de la riqueza en 
gran parte del orbe), nuestro planeta 
seguirá al borde del colapso comer-
cial y ambiental.

En fecha reciente, la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) del estado 
de Puebla emitió un programa ecoló-
gico; y para difundirlo, puso en circu-
lación el cuadernillo Hacer las paces 
con la Madre Tierra, en el que sus au-
tores incurren en los mismos errores 
folantrópicos de los ambientalistas: 
atribuir la causa de la contaminación a 
los habitantes en general; recomendar 
la siembra de arbolitos (cuyas copas 
únicamente servirán como aureolas de 
santidad para empresarios y funcio-
narios públicos) y ocultar a los mayo-
res responsables del calentamiento 
global: las grandes empresas del 
capitalismo corporativo, cuyos propie-
tarios solo se guían por la obtención 
de la máxima ganancia y no les importa 

¿Hacer las paces con la madre Tierra?

el empobrecimiento 
de las clases trabajado-
ras ni la degradación de la 
naturaleza. Sí, el gran error del 
ambientalista es generalizar, hablar en 
abstracto y no tocar “ni con el pétalo 
de una rosa” el modo de producción.

Si bien es cierto que los ciudada-
nos pueden contribuir al combate de 
la contaminación, ya que su campo de 
acción como consumidores es limi-
tado; y en el caso de los trabajadores 
pobres, aquél es aún más pasivo por-
que apenas pueden satisfacer sus 
necesidades debido a la creciente des-
igualdad que prevalece en muchos 
países del orbe. Por ello, la mayor 
responsabilidad para combatir la con-
taminación, los desastres naturales y 
las recientes olas de calor corres-
ponde a los grandes capitalistas, por-
que son los principales generadores 
de estos problemas y porque cuentan 
con los recursos necesarios para la 
gran empresa de sanear el planeta, 
ya que los hogares más humildes no 
disponen de los medios ni de los 
recursos suficientes para realizarlos 
eficazmente. ¿Hacer las paces con 
la Madre Tierra? ¡Imposible! Eso 

no es probable porque tal 
solución no es un asunto de recon-
ciliación; los seres humanos son 
conscientes desde hace muchos años 
de sus diferencias de clase y no pue-
den fraternizar de un año a otro o de 
una década a otra.

Sin embargo, el cataclismo global 
se vislumbra tan cercano que ha lle-
gado el momento de que los trabaja-
dores nos unamos, nos organicemos y 
apresuremos la lucha para cambiar 
las reglas del juego. Ha llegado el 
momento de crear un nuevo orden 
social en el que no solo la producción 
sea colectiva, sino también la distri-
bución de la riqueza. Un mundo 
donde la producción sea benéfica 
pa ra  l a  humanidad  y  e l  med io 
ambiente es completamente posible. 
Ya no hay un mañana porque, para los 
pobres, como afi rmó uno de los per-
sonajes de Cien años de soledad, la 
gran novela de Gabriel  García 
Márquez, “no hay una segunda 
oportunidad sobre la Tierra”. 
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La guerra como remedio
El sistema capitalista es inherente-
mente cíclico y, por lo tanto, las crisis 
son parte de su naturaleza. La causa 
subyacente de estas últimas se encuen-
tra en la tendencia decreciente de la 
tasa de ganancia. La economía entra 
en un periodo de crisis cuando la tasa 
de ganancia disminuye y no es posible 
parar la tendencia decreciente. Para 
que la economía restaure la rentabili-
dad del capital, necesita destruir valor 
de capital. La destrucción de valores 
de capital significa la quiebra de 
muchas  empresas ,  un  enorme 
aumento del desempleo, e incluso la 
destrucción física de cosas y personas.

Muchos economistas reconocen el 
papel fundamental de la guerra para la 
recuperación del crac de 1929 y el 
posterior advenimiento de la edad de 
oro del capitalismo, pero aquí nos 
interesa destacar la explicación 
de Guglielmo Carchedi y Michael 
Roberts. Las políticas del New Deal
del presidente Franklin D. Roosvelt 
no lograron que la economía estadou-
nidense se recuperara. Roberts ofrece 
los siguientes datos: para 1938, la tasa 
de ganancia y la masa de ganancia 
eran aún menores que sus respectivos 
niveles en 1929; solo después de 1940 
se recuperaron. En 1938, el valor del 
PIB estadounidense era menor que su 
nivel en 1929; para 1944, el PIB ya 
duplicaba el nivel de 1929. La inver-
sión solo despuntó hasta 1941 y era 
fundamentalmente estatal para una 
economía de guerra.

Solo la guerra permitió la destruc-
ción y regeneración del capital. Con 
ella, incrementó la utilización de los 
recursos productivos ya que, por un 
lado, se reanudó la producción con 
maquinaria depreciada y, por el otro, 
el paro desapareció con la plena utili-
zación de la fuerza de trabajo para la 
economía de guerra. Debido a la 
reconversión, el suministro de bienes 

civiles disminuyó. El consumo cayó 
no nada más por eso, sino también 
porque el Estado norteamericano esti-
muló el ahorro de los consumidores 
con el impuesto general sobre la resta 
para fondear la guerra, así como con 
la venta de los “bonos de guerra”, a 
menudo descontados automática-
mente de sus cheques a los trabajado-
res. La tasa de explotación también 
incrementó. Por lo tanto, concluye 
Carchedi, “el esfuerzo de guerra fue 
una masiva producción de medios de 
destrucción fi nanciada por el trabajo”.

Estados Unidos solo se convirtió 
en la potencia imperialista después de 
la Segunda Guerra Mundial, de la cual 
salió intacto, sin las pérdidas humanas 
y materiales de los otros países invo-
lucrados. Los cambios científicos y 
tecnológicos desarrollados durante la 
guerra permitieron: 1) que durante la 
reconversión hacia una economía 
civil se adaptaran estas nuevas tecno-
logías en la producción y 2) la crea-
ción de nuevas mercancías y, por 
tanto, nuevas necesidades. Ésta es la 
base material de la edad dorada del 
capital. Desde entonces, el complejo 
militar-industrial, cuya génesis se 
encuentra en la Gran Depresión y su 
solución, está íntimamente ligado al 
devenir estadounidense y es uno de 
los pocos sectores productivos que 
siguen presentes en ese país. El com-
p l e j o  p e r m i t i ó  d o s  c o s a s 

fundamentales a la clase gobernante 
estadounidense: reforzar su hegemo-
nía política y económica, así como 
colocar sufi cientes recursos a investi-
gación y desarrollo, cada vez más 
grandes, que no puede realizar una 
economía de bienes de consumo.

Sin embargo, la tendencia decre-
ciente de la tasa de ganancia siguió 
presente. La crisis de la década de los 
70 tiene aquí su origen, de la cual 
Estados Unidos pudo salir mediante 
la reorganización de producción de 
mercancías a una escala global y con 
una mayor explotación de los traba-
jadores. Para esta expansión utilizó 
los avances tecnológicos de la 
Guerra Fría para producción, lle-
vando a cabo con éxito la globaliza-
ción del capital. Sin embargo, la 
mejora no duró mucho. Desde 
comienzos del Siglo XXI, la tasa de 
ganancia volvió a descender y el cul-
men fue la crisis fi nanciera global de 
2009 (https://bit.ly/44hUnSR). A par-
tir de ella, la tasa se ha mantenido 
más baja que sus niveles de 2008 y 
también estancada.

El problema es ahora doble y, por 
lo mismo, más peligroso para la 
humanidad. No solamente se trata de 
la recuperación de la economía capi-
talista a través de la destrucción de 
capital, sino también de la posibilidad 
de que el país imperialista-militarista 
por excelencia pierda su privilegiado 
lugar. A Estados Unidos le interesa la 
guerra. Por ello, la nueva carrera tec-
nológica por la inteligencia artifi cial y 
robótica a través del surgimiento de 
una “nueva política industrial” no está 
dirigida a aumentar el bienestar mate-
rial de la población, sino hacia un 
futuro enfrentamiento con China, 
todo ello a través de la alianza entre 
Silicon Valley y el Pentágono (https://
bit.ly/3D4Natt, https://bit.ly/3NJrlEr, 
https://on.ft.com/3rqjNio).

La guerra como remedio
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Crisis en educación; 
catástrofe que hundirá más a México
Parece que Andrés Manuel López 
Obrador (AMLO) y su partido, 
Morena, se volvieron especialistas en 
profundizar los problemas de nuestro 
país en materia de inseguridad, 
pobreza, insalubridad, desempleo, 
violencia, narcotráfico, falta de 
vivienda, infraestructura, salud y, 
entre otros, de educación. En el caso 
de ésta, sus deficiencias ya están 
cobrando factura sobre la niñez y la 
juventud; y con ello se hundirá aun 
más nuestra pobre nación.

“Consciente” de que la pandemia 
por el Covid-19 afectó seriamente a la 
educación, el Gobierno Federal debió 
defi nir una estrategia de mediano y 
largo plazos, con base en el análisis 
de la realidad educativa del país, e 
impulsar un modelo que incluyera 
medidas para garantizar la estabilidad 
social, económica y política de la 
población. Pero ello no ocurrió, y ya 
no sucederá en lo que resta de este 
sexenio.

Un estudio de la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT) revela 
que el confi namiento sanitario gene-
rado por la pandemia provocó que el 
73 por ciento de los estudiantes de 
nivel básico resultaran afectados por 
el cierre de escuelas al no acoplarse a 
la instrucción en línea y a distancia; es 
decir, uno de cada ocho niños y jóve-
nes de los países tercermundistas 
resultaron perjudicados porque su 
brecha digital es mayor.

Además, una encuesta especiali-
zada detalló que el 65 por ciento de 
los estudiantes que recibieron educa-
ción en ese periodo, aprendieron 
menos; el 51 por ciento aseguró que 
su enseñanza se retrasaría; y entre el 
nueve y el 10 por ciento consideró 
que su educación fracasaría. En 
2019, un año antes de la pandemia, 
había 267 millones de jóvenes en el 
mundo, de los cuales 21 por ciento 
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no estudiaba ni trabajaba. Ahora, el 
porcentaje de los estudiantes en esta 
situación es muy superior.

La crisis educativa pospandemia es 
evidente. Por ello, Aldo Maldonado, 
miembro del Departamento de 
Investigación Educativa del Centro de 
Investigación y Estudios Avanzados 
(CIEA), informó que aún se desco-
noce el porcentaje preciso de la deser-
ción escolar debido a que la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) no ha 
emitido el número de inscripciones 
escolares. La pandemia, además de 
su impacto sanitario, evidenció más 
la exclusión educativa derivada de 
las enormes desigualdades socioeco-
nómicas que hay en México.

El nueve de mayo, el Presidente 
firmó un decreto que puso fin a la 
emergencia sanitaria, iniciada el 23 de 
marzo de 2020. Ahora se sabe que en 
los tres años de pandemia aumentó 
la “desescolarizaciónˮ en todo el 
país, que los programas educativos 
(incluida la “reforma” de AMLO) no 
lograron aumentar la matrícula esco-
lar y que la enseñanza siguió igual de 
mal que en el sexenio de Enrique 
Peña Nieto (2012-2018).

Desde hace varias décadas, los 
modelos educativos aplicados en 
nuestro país no aciertan en nada; y la 
mayor evidencia de su fracaso la 
ofrece el rezago educativo, más pro-
fundo en los estudiantes pobres que 
en los ricos; el 65 por ciento de los 
jóvenes de 15 años con altos recursos 
tienen conocimiento matemático; a 
diferencia de los jóvenes pobres, entre 
quienes únicamente el 25 por ciento 
adquiere ese conocimiento.

Hoy, cuando insiste en afi rmar que 
está acabando con “un modelo 
meritocrá tico, elitista y patriarcal”, la 
SEP redujo el número de subtemas 
de matemáticas a dos libros de texto 
gratuitos de enseñanza básica, que 

pasaron de 258 páginas a solo 11 y 13 
respectivamente. Con todo esto, la 
educación de la niñez y la juventud ha 
empeorado, y nuestro país se hunde 
más en el subdesarrollo.

Expertos y organizaciones especia-
lizadas en pedagogía han advertido 
que la ausencia de conocimientos 
matemáticos en los textos oficiales 
provocará un mayor e “irreparable” 
déficit educativo. Por ello, algunos 
padres de familia promovieron ampa-
ros para impedir la difusión de estos 
libros, que ahora están en proceso de 
impresión y serán distribuidos en el 
próximo ciclo escolar.

Las propuestas educativas del 
gobierno morenista son oscuras, 
imprecisas, buscan el adoctrinamiento 
político y la sumisión de los jóvenes 
para llevarlos cada vez más a la igno-
rancia y alejarlos de la posibilidad de 
que en México haya un verdadero 
progreso. Si hoy los estudiantes y sus 
padres alzaran la voz, las cosas en 
materia educativa podrían cambiar en 
lo que queda de esta administración o 
en los próximos gobiernos.

Para evitar que la actual crisis 
educativa se ahonde y se convierta 
en catástrofe, y para propiciar que 
México se incorpore de lleno a la 
innovación, el crecimiento econó-
mico y el desarrollo integral, hay que 
quitar a Morena de los gobiernos 
Federal  y  estatales . Todavía es 
tiempo. Por el momento, querido 
lector, es todo. 
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El pasado 15 de junio, Andrés Manuel López Obrador 
(AMLO) declaró que “nuestro país está viviendo una época 
nueva, tiene muy buena fama en el mundo, en lo económico, 
lo social, en lo político y lo deportivo”. Esta declaración, ade-
más de mentirosa, es insultante con respecto a los resultados 
en la rama deportiva; porque en lo que va de esta gestión, 
Ana Gabriela Guevara, al frente de la Comisión Nacional de 
Cultura Física y Deporte (Conade), ha estado envuelta en 
escándalos y polémicas con deportistas a quienes se retiraron 
apoyos, se les disminuyeron o desviaron becas y se les extor-
sionó. Solo en los últimos seis meses, deportistas de tres dis-
ciplinas deportivas distintas denunciaron que no recibieron 
recursos económicos para su preparación y que no fueron 
registrados a tiempo para las competencias.

Sin embargo, en ese mismo lapso, y a pesar de las difi cul-
tades que debieron vencer, varios de estos deportistas logra-
ron resultados favorables para México en varias competencias 
internacionales. Entre ellos destacan las medallas de oro que 
se colgaron “las sirenas” que compitieron en el Mundial 
de Natación Artística en Egipto; durante el Campeonato 
Panamericano de Ciclismo de Pista en Argentina, los mexica-
nos cerraron la competencia con 14 medallas; en el Grand 
Prix de Halterofi lia en Cuba, la delegación mexicana obtuvo 
11 medallas, sin contar otros logros en disciplinas como tiro 
con arco, gimnasia, triatlón y taekwondo.

En los Juegos Centroamericanos y del Caribe, que se pos-
pusieron un año debido al confi namiento sanitario 
que provocó la pandemia de Covid-19, y que se 
celebraron del 23 de junio al ocho de julio en 
San Salvador, República de El Salvador, 
México participó con una delegación de 
más de 640 atletas que compitieron en 36 
disciplinas deportivas. En estos juegos, 
nuestro país logró el primer lugar en el 
medallero por decimotercera ocasión y 
rompió el récord de medallas (341) que 
en 2018 había impuesto Barranquilla, 
Colombia, ya que ahora conquistó 
353 medallas: 145 de oro, 108 de plata 
y 100 de bronce, seguido de Colombia 
con 244 medallas y Cuba con 196.

Pero en lugar de reconocimiento o satisfacción, estos 
resultados únicamente provocaron molestia en Guevara 
quien, en una declaración, afi rmó que las competencias de 
los Juegos Centroamericanos y del Caribe son “de relleno”; 
y que para obtener el primer lugar no había mucha exigen-
cia. Estas palabras le generaron severas críticas en muchos 
medios de comunicación y la opinión pública, porque fueron 
asumidos como una actitud de menosprecio hacia los Juegos 
Centroamericanos. En esa misma ocasión, la funcionaria 
reconoció que esos resultados no serán considerados en la 
tabulación de becas ordinarias.

Ante esta actitud incongruente y absurda de la presidenta 
de la Conade, cabe preguntar: ¿qué mejor papel puede espe-
rarse de una institución deportiva que no funciona como 
debería hacerlo? Aunque, aclaro, uno debe entender que no 
todo es responsabilidad de Ana Gabriela, sino también de 
la inepta administración federal que hoy gobierna nuestro 
país y, sobre todo, del sistema económico que impera en 
México y el mundo, el capitalismo, donde sus dirigentes 
solo se ocupan de sus benefi cios personales y no del desa-
rrollo común.

Ningún gobierno en México se ha preocupado por crear 
un sistema deportivo eficaz que permita la formación, el 
desarrollo y la especialización de deportistas. No conozco 
un solo deportista exitoso que haya sido producto del sis-
tema deportivo. Todos los atletas que han alcanzado el alto 
rendimiento y triunfado en competencias nacionales e 

internacionales han logrado ese nivel gracias a su 
esfuerzo personal y de sus familiares.

En México, el deporte debe ser revalorado y con-
cebido como una de las prioridades del Estado 
nacional; pero mientras no haya un cambio de 
modelo económico, que sea fruto de la concienti-
zación de la mayoría de los mexicanos que sufren 
las consecuencias del mismo, y de la lucha 

común de deportistas, artistas, estudiantes, 
maestros, obreros, campesinos y todos los 
sectores oprimidos, no podremos destacar 

en ningún rubro: el deporte, la política, 
en lo social, la economía, ni en nada. 

En nuestras manos está lograrlo. 

pusieron un año debido al confi namiento sanitario 
que provocó la pandemia de Covid-19, y que se 
celebraron del 23 de junio al ocho de julio en 
San Salvador, República de El Salvador, 
México participó con una delegación de 
más de 640 atletas que compitieron en 36 
disciplinas deportivas. En estos juegos, 
nuestro país logró el primer lugar en el 
medallero por decimotercera ocasión y 
rompió el récord de medallas (341) que 
en 2018 había impuesto Barranquilla, 
Colombia, ya que ahora conquistó 
353 medallas: 145 de oro, 108 de plata 
y 100 de bronce, seguido de Colombia 
con 244 medallas y Cuba con 196.

rendimiento y triunfado en competencias nacionales e 
internacionales han logrado ese nivel gracias a su 

esfuerzo personal y de sus familiares.
En México, el deporte debe ser revalorado y con-

cebido como una de las prioridades del Estado 
nacional; pero mientras no haya un cambio de 
modelo económico, que sea fruto de la concienti-
zación de la mayoría de los mexicanos que sufren 
las consecuencias del mismo, y de la lucha 

común de deportistas, artistas, estudiantes, 
maestros, obreros, campesinos y todos los 
sectores oprimidos, no podremos destacar 

en ningún rubro: el deporte, la política, 
en lo social, la economía, ni en nada. 

En nuestras manos está lograrlo. 

Los Juegos Centroamericanos y el desastre de la Conade
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Representación y política
Desde que el Estado funciona, principalmente, como un apa-
rato que defiende los intereses de los sectores más “afortuna-
dos” de cualquier sociedad, es común ver un patrón en las 
personas que manejan las riendas principales de cada Estado. 
En el caso mexicano, por ejemplo, lo más común es ver que la 
historia de Presidentes de la República, de gobernadores, 
senadores, diputados, ministros, etc., está repleta de varones 
descendientes de clases medias cultas o de familias históri-
camente acaudaladas. Esta repetición, más o menos marcada 
en nuestra historia política era, y es, una de las muestras de 
que la democracia mexicana tenía, y tiene, un gran camino 
por recorrer para hacer partícipes de ella a todos los sectores 
de la población, a los más alejados del centro del país y tam-
bién a los más alejados del desarrollo de éste.

Éste no es el único problema que acarrea la democracia 
mexicana, pero sí es de los pocos que han recibido respuesta 
de casi todos los principales actores políticos, los partidos. A 
su modo, cada partido ha tratado de presentarse como un ente 
receptivo de visiones diversas, siempre y cuando éstas man-
tengan como marco límite la postura política de tal partido. 
Tal vez la respuesta institucional que mejor ejemplifica esta 
situación es la “cuota de género” que el INE ha establecido 
para los partidos, en la que señala que cada partido debe per-
mitir que mujeres y hombres participen en condiciones de 
igualdad en cualquier proceso electoral. Las medidas de este 
tipo han permitido que sucedan hechos importantes en la vida 
política de México, como que ya hayamos tenido a la primera 
mujer Secretaria de Gobernación, o que las pasadas eleccio-
nes por la gobernatura del Estado de México hayan sido pro-
tagonizadas solo por mujeres.

Sin embargo, esta representación de las mujeres en los 
puestos democráticos no ha sido suficiente para subsanar la 
ausencia de la participación activa de toda la población mexi-
cana en la vida democrática, en gran medida, porque la obli-
gación que tienen los partidos de proponer igualmente a 
hombres y a mujeres para los cargos de elección popular no 
los obliga a revisar cuál es la agenda política con la que tales 
participantes llegan. Así, aunque se presente una candidata, 
no se sigue que ésta legislará a favor de las mujeres.

Pero el problema de la representación no se soluciona solo 
desde una perspectiva de género, pues existen grupos igual-
mente vulnerables que continúan alejados de la vida democrá-
tica, por ejemplo, los diversos grupos indígenas, las minorías 
raciales, o los sectores con los deciles de ingreso más bajos. 
Con todos estos grupos, la democracia mexicana tiene aún 
una gran deuda pero, desde mi punto de vista, el problema se 
agrava porque la forma en que se ha pretendido subsanarla es 

a través del uso vacío de tradiciones ancestrales (como AMLO 
cuando montó un espectáculo en el Zócalo para recibir el 
“bastón de mando” de 68 pueblos indígenas, ¿qué hizo des-
pués por este sector de la población?), o de la visita a comuni-
dades marginales, hacer compromisos, tomarse una foto de 
recuerdo (como sucede en cada campaña electoral), pero 
nunca buscando formas efectivas para que estos grupos 
excluidos tengan mejores oportunidades para que sus comu-
nidades, problemas, intereses, ocupen las grandes discusiones 
(y presupuestos) de las grandes dificultades de la nación.

Este afán de aparentar que los grupos más excluidos ahora 
sí serán representados lo veremos en las próximas elecciones, 
pero seguramente también veremos el mismo resultado: 
representación solo para ganar votos. 
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Una vida oculta
Giordano Bruno murió en la hoguera en Italia en el año 
1600. Las razones de su brutal ejecución han sido expues-
tas por sus biógrafos más apegados a la verdad objetiva 
sobre su vida. Bruno fue combatido no solo por católicos, 
sino también por los protestantes, pues sus ideas afecta-
ban la cosmovisión del catolicismo y de todas las 
corrientes del cristianismo, poniendo en tela de juicio 
la cosmovisión religiosa, dado que él era un científi co 
muy consecuente con la concepción materialista del 
universo.

Para él, los planetas y otros cuerpos celestes no eran 
el mundo perfecto que preconizaba el clero, sino 
mundos en donde existía una enorme diversidad, pero 
en la que prevalecía lo común: la materialidad en sus 
distintas expresiones. Era seguidor de Copérnico, es 
decir, sostenía que el centro del universo no era la 
Tierra; que los planetas giran alrededor del Sol. Cuando 
fue juzgado por el Santo Ofi cio se le acusó de reconocer 
dos principios que existen en el mundo: el material y el 
espiritual, y que el principio material es el origen del espi-
ritual. También sostuvo que la sustancia es eterna y no es 
creada por nadie, solo se transforma. “El alma humana 
permanece cautiva en el cuerpo, pero no es considerada 
como cuerpo humano”, decía. Por todas estas ideas de 
profundo sentido científi co-fi losófi co, Bruno fue conde-
nado como hereje yfue sentenciado a morir en la hoguera 
el ocho de febrero de 1595. Ya antes, sus libros habían 
sido quemados públicamente.

En las distintas etapas de la sociedad y en diferentes 
partes del mundo, han existido los “disidentes”, cuyas 
ideas que contravienen y contradicen a las clases opreso-
ras. La cinta de Terrence Malick Una vida oculta (2019) 
está basada en hechos reales y nos narra, precisamente, un 
ejemplo de un hombre que termina siendo ejecutado en la 
Alemania nazi por sus ideas y su posición frente a la gue-
rra. La cinta aborda la vida de Franz Jägerstätter (August 
Diehl), un campesino austriaco que en el plebiscito de 
abril de 1938 fue el único habitante de la localidad de 
Sankt Radegund que se negó a votar a favor de que Austria 
fuera anexionada a la Alemania hitleriana.

Desde ese momento, él y su familia sufren no solo el 
aislamiento por parte de los habitantes de su pueblo, sino 
constantes agresiones físicas. En 1943, Franz es reclutado 
por el gobierno nazi para ser enviado a algún lugar del 
frente de batalla; sin embargo, Franz se niega a jurar fi de-
lidad a Adolph Hitler, por lo que es enjuiciado y ejecutado 

Cousteau

por los nazis (en la primera década del Siglo XXI, Franz 
fue canonizado por la Iglesia Católica). La historia de 
Malick no se detiene a mostrar esa decisión personal y 
valiente de Franz Jägerstätter sino, como es el estilo del 
realizador, la historia sirve para refl exionar sobre la “con-
dición humana”.

En la historia fílmica fl ota en todo momento una pre-
gunta: ¿por qué un hombre que ha llevado una vida senci-
lla, honrada y armoniosa con su familia y demás habitantes 
en su pueblo, pudiendo eludir el castigo de la maquinaria 
nazi, se sostiene con tanta convicción y fi rmeza, cuando 
bastaba –como se lo aconsejó su defensor legal– con fi r-
mar un papel en el que se retractara de su posición como 
objetor de consciencia y apoyara al régimen nazi para sal-
var su vida? Y también mueve a refl exión que su esposa 
(madre de sus tres pequeñas hijas), Franciska Jägerstätter 
(Valerie Pachner), cuando lo visita en la cárcel de Berlín 
en la que él se encontraba preso, en el momento culmi-
nante de la historia, le dice a Franz: “sea cual sea tu deci-
sión, yo te apoyo”. Franz muere ejecutado por los nazis 
cuando Alemania comenzaba a ser derrotada por el 
Ejército rojo de la URSS. Malick nos brinda, una vez más, 
una cinta con una fotografía excepcionalmente hermosa y, 
al igual que en otros de sus fi lmes, plasma ese contraste 
entre la enorme belleza de la naturaleza y las miserias y 
atrocidades del ambiente social. El realizador, para refor-
zar este contraste, dice en la cinta: “El sol ilumina y 
calienta al bien y al mal”. 
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TRIBUNA POÉTICA 

Olga Elena Mattei, pionera de la anti-poesía colombiana
A los 90 años, con su obra traducida 
a varios idiomas, acreedora de una 
veintena de reconocimientos nacio-
nales e internacionales, contando en 
su haber 42 libros inéditos y 18 publi-
cados, Olga Elena Mattei Echavarría 
(1933) es hoy una prueba viviente de 
esa ruptura femenina con los roles 
de género tradicionalmente asignados 
que ocurrió hacia la segunda mitad 
del Siglo XX. Conferencista de arte, 
astronomía y culturas antiguas; crítica 
musical, periodista, actriz y modelo, su 
obra ocupa un sitio destacado en las 
antologías de mujeres en la poesía hispa-
noamericana.

Entrevistada en febrero de este año 
por el diario colombiano El tiempo, Olga 
Elena Mattei ubica el descubrimiento de 
su vocación literaria a los 11 años, 
cuando redactó las memorias de un viaje 
en trasatlántico que, al publicarse el año 
siguiente, recibieron los elogios de las 
monjas del colegio La Enseñanza. 
También ha explicado por qué, muy 
joven, decidió no leer novelas, para 
centrarse en sus mayores intereses: 
astronomía, neurología –en el nivel de 
divulgación–, endocrinología, genética, 
historia, poesía, arte… “no me da para 
más”, ha dicho.

Reconoce que su mentor en literatura 
fue el poeta Manuel Mejía Vallejo; y 
aunque algunos críticos la han declarado 
la mejor poeta del país, fiel al tono sin-
cero y desenfadado de su obra, dice: 
“eso es muy peligroso por varias razo-
nes: primero, son opiniones; segundo, 
son pasajeras. Tercero, hay peligro de 
contagio. Uno lo dijo, el otro lo repite 
para mostrar que está enterado y puede 
que no sea verdad”. ¿Y en cuanto a 
ser la primera en escribir anti-poesía? 
“Publican un artículo en donde un crí-
tico, un poeta o un intelectual dice eso. 
Al mismo tiempo están publicando 
decenas de artículos donde dicen que 
otra persona también lo es”.

Resulta ilustrativa la anécdota que 
ella cuenta en torno a la literatura escrita 
por mujeres: “hubo una conferencia de 

un bogotano ex cátedra, con muchas 
ínfulas de que era muy importante, en 
una feria del libro de Medellín. En una 
sala llena de gente, había por lo menos 
250 personas, dio una conferencia de 
poesía en Colombia. Recorrió la lista, 
casi no dejó un solo poeta sin mencionar. 
Muy erudito. Y no mencionó una sola 
mujer. Ni una. Entonces yo levanté la 
mano, temblando, muerta del susto, me 
paré y le dije: usted no menciona ni una 
sola mujer en poesía, ¿no las menciona 
porque no las conoce o no las conoce 
porque no ha querido? ¿No le parece 
importante en un país estudiar lo que 
producen las mujeres? ¿O no las men-
ciona porque sí las ha estudiado, pero no 
las recuerda y no le parece que haya una 
sola que merezca mención? Luego le 
dije: Yo puedo ya, espontáneamente, 
darle el nombre de por ahí 30 mujeres 
que son igual de buenas que los hombres 
que usted ha mencionado. La sala estalló 
en aplausos, el tipo se tragó la lengua y 
no supo qué contestar”.

Su poemario La gente (1972) con-
tiene uno de los más famosos monumen-
tos de la anti-poesía latinoamericana, La 
señora burguesa, que hizo de Mattei una 
pionera de ese amplio movimiento de 
desacralización de la poesía inaugurado 
por Nicanor Parra en rechazo a la fingida 
exquisitez lírica de los modernistas reza-
gados. El lenguaje directo, la aparente 
ausencia de metáforas y el tono sarcás-
tico con que ilustra en sí misma la fuerza 
de los estereotipos sociales puede enga-
ñar al lector descuidado; en realidad, 
todo el poema es una hipérbole, una exa-
geración de sus propios rasgos; La 
señora burguesa no es su autorretrato, 

sino el rechazo de cualquier rol feme-
nino que se le quiera endilgar y cuyo 
repudio se desvela al final, violenta-
mente, obligando al lector a concluir  
que la poesía la ha salvado de conver-
tirse en una señora burguesa sentada 
ahí… “como una pendeja”.
Yo soy una señora burguesa 
con la barriga inflada 
y escribo poesías 
con dolor de garganta. 
He sido 
niña prodigio 
muchachita insoportable 
mala estudiante 
reina de belleza 
modelo 
de ésas que anuncian 
sopas, o telas o artículos diversos… 
Me metí en este lío inevitable 
de enamorarme 
y sacrificar a un pobre hombre 
hasta convertirlo en un marido 
(sin mencionar de paso 
en qué me he convertido) 
y cometí el abuso social 
imperdonable 
de tener cinco hijos. 
He fracasado como madre 
como esposa 
como amante 
como lectora 
como filósofa. 
Lo único que puedo hacer 
mediocremente bien 
es ser 
señora burguesa
y despreciable
imperdonablemente inútil. 
Y eso 
es precisamente lo que me infla 
la barriga 
y me hace escribir poesías 
con el dolor de garganta 
que me saca la rabia. 
Porque todos los días me acuerdo 
de la guerra y el hambre 
que son tan reales como las señoras 
a la misma hora 
en que estoy aquí sentada 
como una pendeja. 
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Cristo de 200 mil brazos, de Agustí Bartra (I de II)

Un bello relato de la terrible experiencia que vivieron 100 mil 
exiliados de la Guerra Civil Española (1936-1939) en el 
campo de refugiados (en realidad de “concentración”) que 
el entonces gobierno fascista de Francia, colaborador del 
dictador nazi Adolfo Hitler, habilitó en la ciudad fronteriza de 
Perpignan, en la frontera con España. Poeta, narrador y ensa-
yista, Bartra (Barcelona, 1908 -Tartesa, 1982), recurre a la 
invención de cuatro supuestos paisanos suyos que padecen 
hambre, sed, frío, calor, piojos y discriminación social en una 
“chabola” (choza improvisada) habilitada en una playa del 
Mediterráneo en espera de la mínima oportunidad para huir 
por tierra o mar hacia otra parte de Europa o incluso a la 
misma España, de la que habían huido de la persecución 
criminal de las tropas nazi-fascistas del general Francisco 
Franco, quien permaneció en el poder dictatorial hasta 1976.

La novela realista de Bartra, autor de 13 colecciones de 
poesía en verso y 10 de textos en prosa (obras de ficción y 
ensayos) fue escrita en 1942 y titulada Chabola en su primera 
edición en Francia, pero en su reimpresión en México, en 
1958, le fue impuesto el de Cristo de 200 mil brazos. Campo 
de Argelés, a fin de resaltar tanto el alto número de personas 
en refugio como los esfuerzos de resistencia que éstas 
debieron realizar para sobrevivir. Los protagonistas centra-
les de Chabola son cuatro: Puig, Parrés, Roldós y Vives; 
los secundarios Joana, la novia-esposa de Puig; Califán, 
anciano de colosal estatura que posee un loro demasiado 
hablantín y otro anciano medio loco que solo posee un 
gabán, un par de zapatos sin suela y que cabalga sobre 
un caballo imaginario al que invoca con un nombre 
distinto pero que sus vecinos llaman Zodiaco.

El relato está ubicado a finales de 1939 en Argelés, entonces 
pequeña aldea de Perpignan, donde los cuatro personajes –más 
el perrito Niebla, que se convierte en el quinto habitante de la 
chabola– recuerdan con nostalgia sus mejores tiempos, sus 
amores familiares y pasionales en Cataluña, Aragón, Castilla 
y Vasconia, además de algunas hazañas militares y anécdotas 
infelices de la Guerra Civil, en cuyo curso perdieron la vida un 
millón de personas. Parrés se convierte en el protagonista de 
uno de los capítulos más dramáticos de esta reseña histórica –
de la que Bartra probablemente fue también actor–, cuando 
logra superar la vigilancia de los soldados senegaleses del 
ejército de Francia, pero cuando está a punto de alcanzar la 
libertad, es sorprendido, atrapado y finalmente dejado libre 
gracias a la conmiseración del militar que lo capturó.
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Sin embargo, cuando Parrés repara en que su libertad 
individual le será motivo de arrepentimiento, regresa a la 
chabola con sus compañeros de refugio, quienes lo espe-
raban con paciencia y seguros de que volvería con ellos, 
toda vez que sabían que era una persona con espíritu comu-
nitario y solidario.
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UN DÍA DE LLUVIA
¿Recuerdas
aquel día de lluvia?

El atardecer
empezó con un tono dorado,
y terminó con un aguacero.

Montabas tu bicicleta a mi lado,
a cierta distancia,
pero nuestras sombras, por alguna razón,
bailaban entre nosotros, entrelazadas,
mientras oscurecía el cielo
y moría el polvo
bajo una lluvia infi nita.

Nos protegimos del agua
en una cabaña cercana, y nos secamos la cara;
nos goteaban las manos.

¿Recuerdas
aquel día de lluvia?

Completamente empapados, la tinta corrida,
nuestros apuntes de clase
quedarían sin revisar.

Azotando las ramas de las palmeras,
arrasando las hojas de las majagüillas,
aquel día el viento pareció aliarse con el propio mar.
¡Y cómo llovía!

Tú estabas junto a mí,
y la humedad saturaba la cabaña.
A través de la densa, llorosa oscuridad de la lluvia
en una sencilla línea, la luz
recorre el cielo, y se esfuma.

Un relámpago, exclamas,
pero ya no está cuando vuelvo a mirar.
Mientras acechamos el siguiente,
restalla un trueno.

Desde tu rostro surcado por el agua,
un mechón de cabellos húmedos
resbala hasta el cuello;
una oveja perdida.

La lluvia se torna una lenta llovizna;
regresamos a nuestro camino
retomando la calle.

Diablos humanos nos acechan,
sus miradas se dirían fl echas,
lanzas que nos atraviesan.
Pero la calle se quiebra y se esfuma
cuando estamos juntos.

Y otra vez la llovizna;
tú y yo juntos, resguardados
tras la oscuridad de las nubes.

¿Recuerdas
aquel día de lluvia?

EL MAR
Contra la orilla
se elevan las olas, con crestas de espuma,
los brazos abiertos
para abrazar a la tierra.

Desde el evasivo horizonte
a la orilla más cercana forrada de arena
un pálido velo azul se desliza,
resbala, se desvanece.

A veces, milagrosamente quieta,
la vasta extensión se despliega,
mirando arriba hacia el cielo,
abajo a la tierra.

En la oscuridad de la última tarde,
como hojas de palmera
levantando y agachando la cabeza,
se elevan las olas
abrazando lo oscuro.
Abrazando lo oscuro
se elevan las olas.

Entonces, a veces,
los botes zozobran camino a tierra,
los remos salpican,
arrojando hojuelas de luz.

Las olas lamiendo la orilla
agrandan
dentro de mí
el mar.
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UNA TARDE, MIENTRAS LLEGAN LOS 
BOTES
Sobre mis profundas huellas
hundidas en la arena dorada
las hojas de pandanus
se van extendiendo.
Mientras las hojas de cocotero
se bambolean con el viento,
el cielo se espeja en el agua,
y el azul en la distancia
se disuelve en otro azul.

Blancas velas
lentas se acercan a casa desde el horizonte
rasgando nubes opacas y protectoras.

La cortina de la noche aún no ha caído
sobre el atardecer,
pero la luz del Sol, suavemente,
se evapora.

Los botes canturrean camino a casa
hacia la orilla.
En el mar abierto
todavía
se deslizan las velas.

Hasta que el amanecer
se desperece y se eleve,
los botes descansarán en la orilla
bajo la media Luna..

SEPARACIÓN
Ramilletes de jazmín colgaban de las vides
y capullos de nenúfar poblaban el lago,
al borde de los ribazos
habían fl orecido los palofi erros.
Y yo lo contemplaba.
«Así habría de ser la primavera»,
dijiste tú, y te fuiste. Aquel día.

Hoy
sobre la rama de un haya cobriza
un ave solitaria se estremece
encogiendo las alas,
una nube
lista para un errar largo como la vida,
y al borde de las orillas del lago,
erguida sobre una sola pata,
una garza solitaria
practica austeridades.
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RUDHRAMOORTHY DE CHERÁN
Es un académico, poeta, dramaturgo y periodista tamil nacido en 
Sri Lanka en 1960. Es profesor en la Universidad de Windsor en 
Canadá. Es autor de más de quince libros en tamil y su obra ha 
sido traducida a veinte idiomas. Sus poemas traducidos al inglés 
también han sido publicados en numerosas revistas literarias, 
como Bomb (Nueva York), Modern Poetry in Translation, Many 
Mountains Moving, Exiled Ink, Mantra Review y Talisman. Se vio 
implicado en el confl icto que enfrentó, en Sri Lanka, a los minori-
tarios tamiles hinduistas con los mayoritarios cingaleses budis-
tas, de 1983 a 2009; miltante de izquierda y nacionalista tamil, 
fue detenido y torturado por la policía y fi nalmente obligado a 
exiliarse. Escribe como un testigo de la tumultuosa historia de su 
natal Sri Lanka; según sus palabras, su obra poética habla “del 
trauma histórico que hemos sufrido los tamiles, y que es el motor 
que hace que siga escribiendo”. 
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